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■ Formaba parte del operativo carretero de la entidad             

Emboscan sicarios
convoy policiaco en
Sinaloa; 8 muertos
■ En Ciudad Juárez asesinan a tres jóvenes frente a una clínica del IMSS   
■ Ofrece PGR recompensas de $3 millones a $15 millones por 26 narcos
■ Son de los cárteles de El Golfo, del Pacífico, de La Familia, entre otros      

■ 7 y 8DE LOS CORRESPONSALES Y ALFREDO MÉNDEZ

SIETE HORAS DE PROTESTAS

Desde temprana hora, más de 16 mil trabajadores en resistencia del Sindicato Mexicano de Electricistas se movilizaron por varios puntos del Distrito Fede-
ral. Fueron cuatro contingentes que se dirigieron a Los Pinos, a la Secretaría de Energía, a la CFE y a las oficinas del titular del Trabajo, Javier Lozano, tan-
to la de Periférico Sur como la de Reforma. ‘‘¡Seguimos vivos a un año del decreto de extinción de Luz y Fuerza del Centro, y no nos van a parar!’’, gritaron
los marchistas. En diversos mítines sostuvieron que el gobierno ‘‘no ha podido con el paquete’’ de servicio en la zona centro del país ■ Foto María Meléndrez 

■ 13ENRIQUE MÉNDEZ

Con marchas
intermitentes,
el SME puso
fin a su tregua 
■ Esparza: crear una
nueva empresa de servicio
eléctrico, la prioridad   

■ Incumplió el gobierno
ofrecimientos tras el ayuno
de trabajadores, acusan       

■ CFE: las tarifas a
usuarios aumentaron 9.6%
en promedio en 6 meses      

La pobreza,
‘‘botín político
interminable’’,
acepta Sedeso  
■ ‘‘Incluso quienes ya no
requieren subsidios los
exigen’’: Félix Guerra

■ ‘‘Asistencialista y de
caridad’’, la estrategia
oficial, le reviran diputados 

■ 12JESÚS ARANDA

Declina Cossío
contender por la
presidencia de
la Suprema Corte   
■ Calderón sigue sin enviar
la terna para elegir sucesor
del fallecido Gudiño Pelayo  

■ 4, 5 y 24P. MUÑOZ E I. RODRÍGUEZ

■ 40JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Lujambio: 7.6%
de alumnas de
prepa han estado
embarazadas
■ Anuncia que la SEP
promoverá ‘‘la actividad
sexual responsable’’         
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La independencia del instituto “fue el inicio del fin de los cacicazgos paleolíticos”: Perelló 

Celebran el 20 aniversario del IFE entre elogios y reclamos de 
tareas pendientes 

Necesario, despartidizar la designación de los nuevos consejeros, plantea Esteban Moctezuma 

ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 11 

“Dice el tango que 20 años no es nada. Depende de haciendo qué. Fíjense –dijo Dante Caputo, ex jefe de la misión 
de la Organización de Estados Americanos en las elecciones de 2009 en el país–, ustedes se metieron en medio de 
la lucha por el poder, sobrevivir 20 años en el triángulo de las Bermudas, en la transición mexicana. Me quito el 
sombrero.” 

De origen argentino, Caputo ofreció el elogio más elocuente al Instituto Federal Electoral (IFE) en la ceremonia 
por su vigésimo aniversario, en la que los discursos oscilaron entre las evocaciones románticas de la democracia 
mexicana, diagnósticos crudos del saldo que ha dejado al país, descripciones de la sinuosa ruta que hay por 
delante y reclamos por su desempeño o por su falta de empeño. 

La celebración del organismo congregó ayer a gran parte de quienes han participado en su historia. Ex consejeros, 
ex funcionarios y ex representantes convivieron sentados en la gran herradura del salón de sesiones desde la cual 
se han conducido siete procesos electorales, donde se ha escrito la historia de la transición democrática que pasó 
de la alternancia del poder a la crisis de 2006. 

Sonriente y contento, el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, comentaba con un relajado José 
Woldenberg, ubicado a un costado de su sucesor, Luis Carlos Ugalde, con quien casi no cruzó palabra y quien lucía 
serio y a ratos incómodo. Sus historias institucionales son radicalmente distintas. 

Ruta sigzagueante 

Discursos encontrados de los ex presidentes, entre la reivindicación de consolidar la credibilidad del IFE, de 
Woldenberg, quien sugiere que ésta ha ido en una ruta zigzagueante para solidificar al organismo, a la demanda de 
restar protagonismo al instituto que plantea Ugalde, para quien la sobrecarga de responsabilidades del organismo 
se ha desdibujado por los excesos y abusos de los actores políticos. 

Acudieron al encuentro los priístas que contribuyeron a finiquitar la era del partido hegemónico: Esteban 
Moctezuma y Emilio Chuayffet. El primero, con su discurso preocupado por la libertad de expresión, en la lógica 
de sus nuevas lealtades del consorcio Azteca. Sentado en la misma mesa de donde han salido millones de pesos en 
multas por las ilegalidades en que ha incurrido su empresa, deploró el millonario presupuesto del IFE y clamó por 
despartidizar la designación de los nuevos consejeros. 
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El de Moctezuma fue quizá el discurso más destemplado con los motivos del rencuentro de protagonistas de la 
historia del IFE, pues fue el único de los presentes que regateó méritos al organismo. Ni el mexiquense Emilio 
Cuuayffet, el último secretario de Gobernación que condujo el instituto, minimizó el protagonismo de éste en la 
transición democrática. 

Chuayffet no dudó en llamar al IFE parteaguas de la democracia, antes de censurar la “desprofesionalización” de la 
política y aludir a los nuevos desafíos del sistema politico citando a Bobbio: “nos enfrentamos a los grupos de 
poder monopólicos, a los problemas de la representación política, a la existencia de espacios no democratizados, al 
descrédito de la política, es decir, la ausencia de educación política”. 

Casi tres horas de discursos sobre el devenir de la democracia nacional, entre personajes disímbolos: el ex 
secretario de Gobernacion Jorge Carpizo, que reclama volver a los acuerdos que permitieron celebrar elecciones 
en aquel difícil 1994 para relanzar la democracia; Antulio Tamayo, un ex funcionario, quien rememora la 
tragicomedia de las elecciones mexicanas antes del IFE, o Abel Barrera, de la organización Tlachinollan, en 
Guerrero, que reclama el saldo pendiente del organismo para con los indígenas, para quienes algunas de sus 
prácticas avasallan a las comunidades. 

Fueron 32 discursos, más una decena de mensajes de personalidades ligadas al IFE para criticar y exaltar al 
organismo. Casi dos horas después de la ceremonia, Caputo, quien ponderó la importancia de un organismo que 
de inmediato se colocó en el centro de la lucha por el poder, reconoció que “a veces se mete la pata, uno se 
equivoca, hay cosas que se hacen mal, porque hay cosas que son objetables; se imaginan una vida inobjetable (…) 
pero es un organismo que tiene una razonable autonomía. Esto no es Alicia en el país de las maravillas. Vivimos 
la realidad política, la realidad del poder”. 

A esas alturas ya se habían esbozado decenas de diagnósticos. Clara Jusidman, ex directora del Registro Federal de 
Electores, alertó sobre la posibilidad de que el IFE pase de ser controlado por el gobierno a ser manipulado por los 
partidos y los concesionarios de televisión. El senador Arturo Núñez ya había advertido de inaplazables reformas 
que posibiliten al instituto a asumir plenamente sus responsabilidades. 

Otros optaron por aludir al saldo de la democracia, como el panista Santiago Creel, para quien el peso de las 
reformas electorales ha aplazado una urgente reforma política que haga viable la democracia. O la exigencia de 
que se consolide la equidad de género que planteó la consejera Macarita Elizondo. 

Fuera de los discursos oficiales en el salón de sesiones del IFE, Marcelino Perelló, ex líder del movimiento 
estudiantil del 68, que asistió a la celebración, resumió lo que ha sido el IFE en la historia nacional: “fue el inicio 
del fin de los cacicazgos paleolíticos”. 
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Nunca más al aplastamiento del disenso por razones políticas: Blake 

Leonardo Valdés exige a los partidos apegarse a la legalidad en 
sus acciones 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 11 

Al inaugurar el foro La democracia latinoamericana, el consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), 
Leonardo Valdés, exigió a los partidos políticos el apego a la legalidad en sus acciones. “La mejor forma de 
consolidar la democracia y contribuir a la gobernabilidad es asumir el espíritu de las leyes y no buscar sus vacíos, 
pues las imperfecciones de la ley no deben servir de espacio para intentar desvirtuar las contiendas.” Congregados 
en el Palacio de Mineria, funcionarios de la Organización de Estados Americanos (OEA), del Programa de 
Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y del IFE inauguraron el foro sin la presencia del presidente Felipe 
Calderon, quien había confirmado su asistencia. En su lugar acudió el secretario de Gobernación, Francisco Blake, 
quien subrayó la importancia del IFE en la democracia mexicana y la revindicacion de los derechos ciudadanos, y 
por ello advirtió: 

“Nunca más a las expresiones de la razón de Estado ante la causa ciudadana que se expresa en el marco de la ley. 
Nunca más a la persecución y al aplastamiento del disenso por razones ideológicas y políticas”. Hoy participará en 
el foro el ex presidente Carlos Salinas de Gortari, protagonista central de las elecciones más polémicas de la 
historia, pero también quien desde la Presidencia promovió la creación del IFE. Rebeca Greenspan, del PNUD, 
destacó la fortaleza de las democracias en América Latina, que les permitió resistir la crisis económica con 
políticas sociales y medidas contraciclicas, y su déficit, pues la región es una de las más inequitativas del mundo: 
15 de los 18 países con mayor desigualdad social y económica a nivel mundial están en América Latina. Subrayó 
además que otro desafío del subcontinente es quitar el estigma de ser la región más violenta en el mundo, fuera de 
los países en guerra. 

El secretario general de la OEA, José Miguel Insulza, destaco que Latinoamérica ha consolidado sus democracias y 
ha fortalecido sus economías, pues a pesar de la desigualdad social se resistió una crisis mundial que amenazaba 
con lanzar a 10 millones más a la pobreza y finalmente sólo fueron dos millones. Reconoció amenazas a la 
consolidación de los regímenes democráticos, destacando la necesidad del avance en el cumplimiento de los 
derechos sociales y en acotar a las bandas criminales. Valdés habló de los desafíos de la democracia 
latinoamericana, especialmente el déficit de la “ciudadanía política”, pues la democracia no puede reducirse a la 
participación electoral, sino que debe fomentar la participación social para revertir los problemas sociales. 

Enfatizó que el mayor avance del IFE fue cuando los actores políticos asumieron la necesidad de su 
ciudadanización y respetaron su autonomía. Ante representantes de America Latina, Blake hizo un paralelismo 
entre la consolidación democrática y sus efectos para “resguardar y consolidar la seguridad publica interior”. El 
funcionario subrayó la iniciativa presidencial de reforma electoral, como una demostración del gobierno 
calderonista de profundizar la democracia mexicana. 
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Al desechar queja contra el prelado se impuso un criterio justo, dice 

La Iglesia niega presión al IFE en el caso Sandoval Íñiguez 

“El PRD descalifica a instituciones a las que acude para dirimir querellas” 

GABRIEL LEÓN 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 12 

Las arquidiócesis de México y de Guadalajara negaron que los consejeros electorales del Instituto Federal 
Electoral (IFE) hayan sido presionados por la Iglesia católica para no analizar la demanda presentada contra el 
arzobispo Juan Sandoval Íñiguez y el vocero del arzobispado capitalino, Hugo Valdemar, y enviarla a la Secretaría 
de Gobernación. 

En un comunicado emitido de manera conjunta, manifestaron estar abiertas al diálogo, y consideraron que en la 
acción del IFE se impuso “un criterio justo y apegado a las leyes”. 

La respuesta tiene lugar luego que el pasado viernes el Consejo General del IFE declinó entrar al fondo de la queja 
presentada por el PRD en contra del prelado de Guadalajara y el vocero de la arquidiócesis, y decidió remitir a 
Gobernación el expediente que integró sobre el caso, para los efectos legales a los que haya lugar. 

Sandoval Íñiguez acusó al jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, de entregar dádivas a los 
ministros de la Suprema Corte para avalar los matrimonios entre integrantes del mismo sexo, mientras Valdemar 
llamó a no votar por el PRD. 

En su comunicado conjunto de nueve puntos, las arquidiócesis agradecieron “el reconocimiento público que 
algunos consejeros electorales hicieron a la Iglesia en México, como promotora del voto ciudadano y de la 
democracia”. 

Calificaron de “lamentable” que el PRD “descalifique a las mismas instituciones a las que acude para dirimir sus 
querellas”. 

Consideraron “una contradicción vergonzosa la efeméride citada por el perredista, quien se ufanó de que el 
gobierno de la ciudad de México preparara festejos para conmemorar los 150 años de la libertad de culto en 
México cuando sus propios dirigentes, en el presente, promueven una persecución contra la Iglesia católica y sus 
ministros por defender el evangelio de Jesucristo, la moral cristiana y los valores familiares”. 

Manifestaron que “erróneamente” fue involucrado Sandoval en el asunto, dado que “él no ha hecho ninguna 
declaración explícita en contra del PRD”. Celebraron que durante la sesión del viernes hayan señalado las 
“limitaciones” que tienen los ministros de culto en materia de libertad de expresión. 
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Ebrard: lógica, la decisión del PRD-Edomex 
BERTHA TERESA RAMÍREZ Y CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 12 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, calificó de postura lógica la decisión del PRD 
de aprobar la negociación de alianzas en las elecciones para gobernador del estado de México el próximo año. 
“Desde mi punto de vista lo que se resolvió en el estado de México sigue más o menos la misma trayectoria de lo 
que se vio en Oaxaca. Esto va a depender de quién sea el candidato o la candidata y qué afinidad tiene con las 
causas más progresistas del país”, señaló. Sobre las alianzas, el ex rector de la UNAM Juan Ramón de la Fuente 
señaló que debe respetarse cualquier forma de representación política que quieran darse los mexicanos. 

Indicó que cada caso está determinado por sus propias circunstancias, como sucedió en el proceso pasado, cuando 
el PRI perdió ante una alianza los gobiernos de Oaxaca, Puebla y Sinaloa, alianzas que no necesariamente tendrían 
el mismo resultado tratándose de una elección presidencial. De la Fuente consideró que el país debe caminar hacia 
gobiernos de coalición que permitan construir mayorías estables y garantizar con ello la gobernabilidad, como 
sucede en Inglaterra, donde forman gobierno liberales y conservadores. Sobre su posible participación como 
candidato a la Presidencia de la República, afirmó que su papel está “dentro de la sociedad civil”, por lo que 
mientras la legislación dé a los partidos la facultad exclusiva de proponer candidatos, no vislumbra esa opción. 

 

Ante eventual alianza PAN-PRD, priístas refuerzan estrategias 
en los 45 distritos electorales 
SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 33 

Naucalpan, Méx., 11 de octubre. Ante una eventual alianza entre los partidos Acción Nacional (PAN) y de la 
Revolución Democrática (PRD), diputados locales y federales del Revolucionario Institucional (PRI) en el estado 
de México refuerzan su estrategia, sustentada en la vinculación ciudadana e identificación de líderes sociales, en 
cada uno de los 45 distritos electorales locales, espacios que, aseguran, han sido abandonados por fuerzas políticas 
de oposición. El diputado local Enrique Jacob Rocha expuso que una posible alianza PAN-PRD apuesta a un 
partido debilitado, pero el PRI “está más unido que nunca en el estado de México y eso no nos preocupa”, destacó 
en conferencia de prensa, en compañía de la legisladora local Cristina Ruiz y el diputado federal Rodrigo Reyna. 

Señaló que los 39 diputados locales del tricolor tienen la obligación no sólo de recorrer cada uno de los 45 distritos 
electorales, sino dar resultados con base en una agenda de trabajo semanal, que es revisada y calificada por 
Ernesto Nemer, presidente de la fracción priísta en el Congreso local. Los diputados federales priístas 
incrementaron su presencia en los 40 distritos electorales correspondientes, y con sus similares mexiquenses 
realizan caravanas de atención comunitaria, que incluyen servicios de salud, asesorías legales, apoyo alimentario y 
entrega de materiales. 
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Los equipos de trabajo de los legisladores tienen el cometido de ubicar liderazgos sociales y vincularlos a la 
estructura del PRI, como parte del capital humano que se identifica con distintos sectores de la población; para el 
partido podría redundar en votos para los comicios de julio de 2011. Jacob Rocha mencionó que cada semana 
Nemer efectúa reuniones de evaluación de las labores de cada diputado del PRI, en las que se debe puntualizar las 
gestiones hechas y las poblaciones beneficiadas. 

Los legisladores priístas recorren comunidades y regresan a las zonas donde hicieron campaña hace un año, 
cuando en las elecciones locales del 5 julio de 2009 fueron electos diputados locales y lograron retener 39 de 75 
diputaciones locales de mayoría. “Son nichos que han abandonado otros partidos”, comentó el diputado Rocha, 
quien subrayó que la elección para la gubernatura ha comenzado a atraer personajes como Andrés Manuel López 
Obrador, lo que, apuntó, exige reforzar la presencia del PRI en el estado, que cuenta con el padrón electoral más 
grande del país, con más de 8 millones de electores. 

Los diputados del tricolor consideraron que la eventual llegada de personajes “en busca de reflectores”, como el 
jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrad, que se alista para recorrer el país, exige cerrar filas en torno 
al PRI. 

 

Es por coherencia ideológica y en apoyo al movimiento de López Obrador, dice su líder estatal 

Resuelve el PT no aliarse con AN para comicios de 2011 en 
Edomex 

Pondrá sobre la mesa candidatura del diputado federal Óscar González; no descarta apoyar a Encinas 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 33 

Toluca, Méx., 11 de octubre. La comisión política del Partido del Trabajo (PT) en el estado de México resolvió no ir 
en alianza con el PAN para la elección de gobernador, y sólo podrá coligarse con las fuerzas políticas que integran 
Dia (Diálogo por la Reconstrucción Nacional), como el PRD y Convergencia, informó Sergio Velarde González, 
dirigente estatal del PT. De esta forma se rompe cualquier posibilidad de que se integre un frente amplio opositor 
para enfrentar al PRI, como pretenden el PAN y las dirigencias nacional y estatal del PRD, que apenas el sábado 
pasado aprobó su resolutivo sobre la política de alianzas a la que habrá de ajustarse para los comicios de julio de 
2011. 

Velarde informó que en una reunión de la comisión coordinadora del partido se acordó no signar ninguna alianza 
en la que el PAN esté inmiscuido. Dijo que la razón fundamental es actuar con congruencia ideológica y de 
principios, y en respaldo al movimiento que encabeza el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador, 
quien en su gira por el estado de México ha hecho público su rechazo a cualquier alianza con el blanquiazul. 
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“Cuestión de congruencia” 

“Debemos actuar en consecuencia. Si desde un inicio manifestamos nuestro apoyo al compañero Andrés Manuel y 
lo impulsamos como candidato para las elecciones presidenciales de 2012, no podemos ir con el PAN en 2011, y 
contra el PAN en 2012. Es un asunto de congruencia política”, argumentó. Velarde señaló que un aspecto 
fundamental de la decisión –que deberá ser ratificada en noviembre por el Consejo Estatal del PT– es que las 
estructuras de esta fuerza política se han identificado con López Obrador, “y la militancia nos ha comentado que el 
camino no es el PAN, sino hacer un frente de izquierda con Convergencia y con los perredistas que se oponen a la 
alianza con Acción Nacional. “Vamos a buscar que se concrete este frente de izquierda. Vamos a poner sobre la 
mesa que nuestro candidato sea el diputado federal Óscar González, pero también estamos abiertos a escuchar 
propuestas. Si hay un aspirante que logre el consenso de los tres, pues con ése nos vamos”, expuso. 

–¿Han explorado la posibilidad de que sea Alejandro Encinas? –se le preguntó. 

–Claro. Si en torno a él hay consenso, lo respaldamos. Sólo falta que él se defina y analicemos que no haya 
impedimento jurídico para su postulación. 

El diputado Óscar González, quien ha estado presente en todos los mítines que ha realizado Andrés Manuel López 
Obrador por territorio mexiquense, ha externado que “con el PAN, ni a la esquina. 

“En este momento de definiciones, tenemos claridad en el rumbo. Sabemos que el camino es apoyar a Andrés 
Manuel López Obrador en 2012, pero también en 2011”, sostuvo. Por separado, el dirigente estatal del PRD, Luis 
Sánchez Jiménez, informó que hasta el momento no ha sido notificado de la decisión del PT, por lo cual la idea de 
entablar pláticas tanto con el PT como Convergencia sigue sin cambios. 

“El más feliz es Peña Nieto” 

La idea es concretar un acuerdo con PT y Convergencia y luego sumar al PAN, reveló. “Pero si los compañeros 
petistas han cambiado de parecer, porque hasta hace unos meses avalaban ir en un frente con todos contra el PRI, 
pues lo entiendo. Sólo les quiero decir que el más feliz de que no haya un acuerdo opositor es el gobernador 
Enrique Peña Nieto”, resaltó.  

“Si alguien se ha puesto contento con la gira de López Obrador ha sido el gobernador. Es el que más rabiosamente 
le aplaude. Sabe (Peña Nieto) que no pudo evitar esta intención de aliarnos firmando un convenio el año pasado, a 
cambio de los votos del PRI para aprobar el paquete fiscal 2010 y aumentar los impuestos”, mencionó. 

“Tampoco nos ha podido frenar con la llamada ley Peña (que canceló las candidaturas comunes en la entidad), 
porque seguimos con la firmeza de la alianza, y como no ha podido derrotarnos, pues ahora ve en López Obrador 
la gran posibilidad de conseguir su objetivo, de fracturar a la oposición para que no haya acuerdo, y la verdad eso 
me duele”, agregó. Sánchez Jiménez reconoció que aún no ha concretado encuentro alguno con los dirigentes 
panistas para definir los términos de la coalición PAN-PRD, pero admitió que con frecuencia han conversado por 
teléfono. La vez más reciente fue el sábado por la noche, luego de que el consejo estatal del sol azteca aprobó su 
resolutivo para permitir la alianza. 
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Promueven acortar las sesiones en San Lázaro 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 14 

En un acuerdo que fue rechazado por las bancadas con menor representación en San Lázaro, la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados planteó acotar el número de participaciones de legisladores en 
tribuna, lo cual favorecerá sobre todo al Partido Revolucionario Institucional (PRI). El acuerdo, que será votado en 
la sesión de hoy, define que en la Cámara la inercia de incluir en el orden del día iniciativas y puntos de acuerdo 
sin control va en aumento, por lo que es necesario “emitir nuevos criterios”. En las sesiones de los martes sólo se 
incluirán 19 iniciativas y 49 puntos de acuerdo, de los cuales corresponderán al PRI nueve y 22, respectivamente, 
cuatro y 14 a Acción Nacional, dos y siete al Partido de la Revolución Democrática y uno a los otros grupos. 

En las sesiones de los jueves se registrarán sólo 14 iniciativas y 38 puntos de acuerdo, de los cuales cinco y 17 
corresponderán a los priístas, tres y 11 a los panistas, dos y cinco a los perredistas y uno a las otras bancadas. No 
todas las propuestas se considerarán para su votación de inmediato, sino que se turnarán a comisiones y sólo se 
atenderán como de urgente resolución las acordadas previamente en la Junta de Coordinación. 

 

AN aplaude que priístas no insistan en bajar el IVA 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 14 

Senadores del Partido Acción Nacional (PAN) manifestaron que es adecuado que la bancada priísta en la Cámara 
de Diputados no insista en reducir el impuesto al valor agregado (IVA) de 16 a 15 por ciento, sobre todo porque en 
el paquete financiero existe una solicitud de mayor endeudamiento del país por 45 mil millones de pesos para 
paliar los daños causados por huracanes y lluvias torrenciales. El senador panista Juan Bueno Torio anunció que 
el próximo miércoles habrá una reunión con diputados panistas, con quienes “nos pondremos de acuerdo en los 
puntos de vista sobre el presupuesto y la Ley de Ingresos”. 

La también senadora panista Beatriz Zavala dijo que el planteamiento priísta de reducir de 16 al 15 por ciento el 
IVA “no iba a prosperar, ya que si se reducen los recursos, a los gobiernos de los estados les tocarían menos 
participaciones”. 
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Piden al Legislativo destinar partida para modernizar sistemas de radio y televisión 

Medios públicos solicitan $8 mil millones para enfrentar el 
apagón analógico 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 14 

Directores de sistemas de radio y televisión de los estados y del Canal del Congreso solicitaron a la Cámara de 
Diputados que apruebe una partida adicional de 8 mil millones de pesos para la compra de equipo, sustitución de 
estudios e integración de un nuevo acervo en alta definición, con el fin de poder enfrentar el “apagón analógico” 
del próximo año. 

Cuatro días después de que el director de Tv UNAM, Ernesto Velázquez Briseño, afirmó que el decreto que 
adelanta el inicio de la televisión digital constituye “un hachazo a la vida de los medio públicos”, representantes de 
la Red de Radiodifusoras y Televisoras Educativas y Culturales de México presentaron a la Comisión de Radio y 
Televisión los proyectos que se necesitan para enfrentar esa transición. 

El diputado perredista Ariel Gómez afirmó que la comisión revisará la posibilidad de incluir recursos etiquetados 
para infraestructura de los medios públicos en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2011. “Por lo menos 
empezaremos a pedirlo, y a ver de dónde lo sacamos, porque la cobija es la misma, y si jalamos para taparlos a 
ustedes, vamos a ver a quién destapamos”, declaró durante la reunión de ayer en la Cámara. 

Aseguró que la inversión para actualizar los sistemas de producción y transmisión de radiodifusoras y televisoras 
educativas, así como los sistemas estatales de televisión, beneficiará al Estado. Advirtió que si no se respalda a 
esos medios, “serán avasallados por las empresas privadas, que cuentan con innumerables recursos” para sortear 
el cambio. 

Los representantes de la red señalaron que los 8 mil millones de pesos se requieren para la compra de 
transmisores digitales, los másters de transmisión y la remodelación de estudios de grabación. 

Esto es, renovar toda la plataforma de grabación y transmisión, expusieron. 

Se utilizarían, indicaron, en la modernización de los principales canales de las televisoras estatales, porque, por 
ejemplo, las de Chiapas, Veracruz y Monterrey tienen un promedio de 40 repetidoras, y Jalisco sólo dos. En ese 
caso, no se podría respaldar a todas. 

Esos recursos, señalaron, son los mínimos necesarios para empezar a transmitir los contenidos en alta definición, 
pero además se requiere presupuesto para generar nueva programación en alta definición y su almacenamiento. 

El jueves, los directivos cuestionaron que el gobierno de Felipe Calderón planee destinar 15 mil millones de pesos 
para la compra de televisores digitales y antenas, pero se deja de lado la inversión para digitalizar la producción y 
señal de las emisoras públicas. 
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Líderes de todos colores propician que exijan esas ayudas quienes superaron la pobreza, dice 

Políticos convierten los subsidios en botín interminable, acusa 
el titular de Sedeso 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 13 

Ante críticas de diputados en el sentido de que mientras más recursos se destinan a programas sociales más 
pobres hay en México, el titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), Heriberto Félix Guerra, respondió 
que los subsidios generan demasiada dependencia, ya que incluso quienes superan la pobreza los “quieren seguir 
recibiendo, y hay legisladores y líderes políticos de todos los colores que lo propician, y se convierte en un botín 
político interminable”. El funcionario afirmó que en tanto exista pobreza hay que dar esas ayudas, pero reprochó 
que cuando se deja de apoyar a quienes ya no lo necesitan éstos recurran a los políticos, “que dicen: ‘¡de ningún 
modo!’, y nos toman edificios. Es muy difícil retirar los subsidios, y con mecanismos de presión no vamos a llegar 
a ningún lado”. 

Los diputados le respondieron que la política del gobierno de Felipe Calderón hacia las comunidades pobres es 
“asistencialista y de caridad, y no hay una reacción ante la tragedia” que viven más de 53 millones de mexicanos. 
El diputado petista Primitivo Ríos sostuvo que las políticas son las mismas desde hace una década, las cuales han 
generado 6 millones de nuevos pobres en lo que va del sexenio, y ello propicia que se incrementen los casos de 
depresión y estrés, enfermedades que no son atendidas y tienen su origen en la inseguridad y el desempleo. La 
priísta Narcedalia Ramírez expresó que los programas sociales no han logrado rehabilitar el tejido social, porque 
la pobreza no va a ceder mientras “se siga por el camino del paternalismo. No hay excusa para seguir dando 
paliativos al drama existencial, en el que más mexicanos se hunden en la impotencia más que acercarse a la 
igualdad”. 

Su compañero de bancada Edgardo Melhem reprochó que el gasto en desarrollo no alcance a dar impulso al 
bienestar de las personas en el mediano plazo. “Estamos mitigando, no resolviendo, sólo que cada vez se necesitan 
más recursos y la pobreza no cede debido el desempleo y la carestía alimentaria.” El funcionario federal insistió en 
que los programas de la Sedeso han logrado “detener el incremento de la pobreza, que ha comenzado a descender 
en los dos primeros trimestres del año”, y convocó a los legisladores a un acuerdo “para que no haya una sola 
familia con hambre en México”. Narcedalia Ramírez respondió que el combate a la pobreza no puede reducirse 
sólo a que los mexicanos mejoren su alimentación, “si van a seguir siendo cautivos de la marginación; se requiere 
de una nueva política social que impida el traspaso generacional de la pobreza”. 

Félix Guerra citó cifras del Consejo Nacional de Evaluación para asegurar que la pobreza alimentaria bajó de 37 a 
18 por ciento, y la patrimonial de 67 a 47 ciento, y que si bien la alimentaria repuntó, “fue de manera coyuntural 
por la crisis, que no nació aquí”. Expuso que si una familia destinaba 3 mil 500 pesos para alimentarse, “un golpe 
de esa naturaleza provocó que muchos retrocedieran y se incrementara el número de pobres, pero la pobreza 
empieza a ceder. Estamos en una joroba que comenzará a bajar”. Admitió que la Sedeso tiene localizados 
municipios y colonias con alto grado de marginación, los cuales, por esa razón, son también de los más violentos 
del país. “En la zona norponiente de Ciudad Juárez encontramos 36 por ciento de familias en pobreza alimentaria. 
Encontramos hambre, que es germen para nuevos sicarios o jóvenes en adicción”, declaró. 
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Agregó que en Monterrey existe “un foco gravísimo en la colonia Independencia. Cada gran ciudad es un imán de 
destino económico donde se encuentran los mayores índices delictivos, que a su vez guardan relación directa con 
la pobreza urbana”. Diputados perredistas y priístas reprocharon que el gobierno de Calderón dé “uso electoral” a 
los programas sociales. Señalaron que la manipulación de los subsidios la cometen los delegados de la Sedeso en 
los estados. 

 

Urge que Calderón envíe la terna para suceder a Gudiño, señalan 

El ministro Cossío rechaza contender por la presidencia de la 
Suprema Corte 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de octubre de 2010, p. 12 

En la recta final de la lucha por la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el ministro 
José Ramón Cossío Díaz hizo pública su decisión de no contender por el cargo, aun cuando no se ha abierto 
formalmente el proceso de selección. En momentos en que los ministros del máximo tribunal están en espera de 
conocer la terna que enviará el presidente Felipe Calderón al Senado para que éste elija al sucesor del ministro 
recién fallecido José de Jesús Gudiño Pelayo, Cossío Díaz los sorprendió con su misiva, en la que se refiere a la 
sucesión de Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, que se realizará en la sesión del 3 de enero próximo. 

En una carta enviada a sus compañeros de pleno, Cossío les informa que ante la “disyuntiva” de participar en el 
proceso de selección y cumplir –eventualmente– con las labores administrativas y protocolarias propias del cargo, 
o “tratar de colaborar en la creación de criterios jurídicos útiles”, él opta por lo segundo. Sostuvo en la misiva de 
dos cuartillas que “en este momento de la vida nacional, me resulta más significativo tratar de colaborar en la 
creación de criterios jurídicos útiles para hacer frente a los graves problemas institucionales y, por ello, 
constitucionales que, desafortunadamente, enfrentamos”. 

De acuerdo con fuentes judiciales consultadas, quienes han aglutinado a su favor mayores muestras de apoyo son 
Juan N. Silva Meza y Fernando Franco. De acuerdo con éstas, hay ministros que han confiado a sus más cercanos 
colaboradores que Cossío no había reunido a su favor los votos suficientes para aspirar con éxito a suceder a 
Guillermo I. Ortiz Mayagoitia. También destacaron que el firmante de la carta tiene aún por delante el tiempo 
suficiente para aspirar en 2014 a la presidencia de la Corte.  

Cossío asegura en la carta que decidió hacer pública su postura en razón de que su nombre ha sido mencionado 
“en diversos medios de comunicación. 

“Comparto esta decisión, antes de que el proceso de designación continúe avanzando, pues me parece de la más 
elemental lealtad que conozcan mi posición dado que he sido señalado repetidamente como aspirante a ocupar el 
cargo.” 
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Asegura que su “mayor aspiración”, desde que tomó el cargo de ministro en 2003 –el cual concluye en 2018–, ha 
sido “contribuir a la construcción constitucional necesaria para sustentar una sociedad auténticamente 
democrática. Mi objetivo inicial no ha variado”, sostiene. 

“Ante la gravedad de los problemas que está viviendo el país en materia de seguridad pública, ante la enorme 
desigualdad que mantenemos, ante los reclamos crecientes por acotar los derechos fundamentales o los intentos 
que desde diversos ámbitos se hacen para imponernos visiones sociales homogéneas, he llegado a la conclusión de 
que mis compromisos e ideales debo realizarlos desde la posición de ministro”, afirma. 

Ser presidente de la Corte y del Consejo de la Judicatura Federal, indica, conlleva la tarea de coordinar y ordenar 
trabajos, fundamentalmente administrativos. Ello le impide, agrega, actuar con total libertad e incidir en las 
discusiones, al no tener la posibilidad de elaborar proyectos, como tampoco puede participar en alguna de las dos 
salas, “donde actualmente elaboramos algunos de nuestros más relevantes criterios jurisprudenciales”. 

En espera de la terna 

Ministros consultados señalaron que es urgente que el Presidente de la República envíe al Senado la terna de los 
candidatos a suceder al ministro José de Jesús Gudiño Pelayo, porque el hecho de que el pleno no esté integrado 
por sus 11 elementos ya ha tenido consecuencias en la resolución de asuntos en el máximo tribunal. 

Fuentes judiciales señalaron que incluso la semana pasada la sesión de la primera sala de la SCJN –encargada de 
resolver asuntos penales y civiles– no pudo sesionar por falta de quórum. 

En el pleno, la ausencia de uno de sus integrantes ha dejado dudas en asuntos en los que no se han alcanzado los 
ocho votos que exige la ley para invalidar una norma impugnada vía acción de inconstitucionalidad. 

El caso es particularmente importante en la primera sala, explicaron los funcionarios, porque ésta se conforma de 
cinco ministros (con el fallecimiento de Gudiño quedaron Juan N. Silva Meza, Arturo Zaldívar, José Ramón Cossío 
y Olga Sánchez Cordero), y si por alguna razón faltan dos, la sala no puede sesionar. 

Además, es más probable que se den empates en las sesiones de sala, al haber cuatro juzgadores. Trascendió que 
los asuntos en los que de antemano los ministros saben que va a haber una votación pareja son aplazados en 
espera de que el nuevo integrante emita en su momento el voto decisorio. 
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La sección instructora ofrece revisar imparcialmente el desafuero 

Testigos ficticios, base de la acusación de la PGR, afirma Godoy 
Toscano 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ALFREDO MÉNDEZ 

La sección instructora de la Cámara de Diputados ofreció una revisión imparcial a la solicitud de desafuero del 
diputado Julio César Godoy Toscano (PRD), quien tras conocer el expediente turnado por la Procuraduría General 
de la República (PGR) aseguró que, además de incompleto (faltó la integración de la orden de aprehensión), se 
sustenta en acusaciones de testigos ficticios. Por la tarde, la PGR buscó subsanar el error y presentó una nueva 
solicitud de declaración de procedencia para retirar el fuero a Godoy Toscano, informó la dependencia mediante 
un comunicado de prensa. La nueva solicitud, aseguró la dependencia, se suma a la que ya había formulado el 
primero de octubre y ratificado el 4 del mismo mes. Dijo que contiene nuevos elementos incriminatorios en contra 
del legislador, a quien acusa de tener presuntos vínculos con La Familia. 

La PGR expuso que la “nueva solicitud, sustentada en pruebas recabadas con posterioridad al ejercicio de la acción 
penal que originó la primera, cuenta con información, señalamientos y dictámenes periciales que configuran un 
tipo delictivo distinto al que motivó la orden de aprehensión vigente”. En la Cámara de Diputados, Godoy Toscano 
dijo en entrevista que responderá por escrito a las acusaciones, para lo cual tiene un plazo de siete días hábiles, y 
aseguró que sería conveniente poder carearse con los testigos protegidos que lo señalaron de tener vínculos con el 
cártel de La Familia Michoacana, “pero ya no existen”. Todavía sin hacerse público el recurso que la PGR dio a 
conocer por la noche, Godoy insistió en que las acusaciones de esa dependencia tienen como fondo una 
persecución política, pero confió en que así como ha ganado otros amparos, ganará el litigio en la comisión 
jurisdiccional. Respecto del expediente, el legislador refirió que la petición de desafuero se basa en las 
declaraciones de testigos protegidos identificados como Emilio, Ricardo y Carlos. 

–¿Los conoce? 

–Si los conociera les diría quiénes son. 

Explicó que los documentos enviados a la Cámara de Diputados por el Ministerio Público federal tienen como 
origen afirmaciones anónimas. “Estoy seguro de que soy inocente y lo voy a seguir demostrando, ya lo demostré. 
Voy a ir hasta el fondo porque soy una persona de bien”, expresó. Refirió que en el expediente en poder de la 
comisión jurisdiccional no se incluye la supuesta conversación que habría sostenido con Servando Gómez 
Martínez, La Tuta, presunto líder del cártel michoacano. “En ningún momento me la han hecho saber, ni me la 
han mostrado, ni me la han presentado. No la tengo en las manos”, señaló. 

–¿Pedirá que se llame a los testigos protegidos? 

–Espero que comparezcan, porque dicen conocerme. Sería muy importante que delante de mí dijeran lo que 
afirmaron. Son situaciones claras y concisas de que los testigos, a pesar que dicen conocerme, no narran lo que es 
la realidad. “Pero tengo entendido que no existen esos testigos. Hemos solicitado a la PGR y parece que los testigos 
ya no existen.” 
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Astillero 

Cumpleañeros felices 

Salinas, en lo electoral 

Calderón, en lo laboral 

SME: caminos cerrados 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Carlos Salinas insiste en buscar su plena reinserción pública. Ya Felipe Calderón lo invitó el pasado 15 de 
septiembre a Palacio Nacional, en una especie de adelanto de lo que podría suceder en diciembre de 2012 si su 
ahijado político, Enrique Peña Nieto, recupera para el PRI el mando nacional. Blindado militarmente el Zócalo esa 
noche del Grito, y reunida en los salones palaciegos la clase política ajena a cualquier tipo de protesta, Salinas 
pudo colocar nuevamente sus pies en un espacio público de alta densidad política, pero no ha sido igual cuando ha 
tratado de participar en conferencias o actos académicos en México, donde su presencia sigue provocando 
temblores y erupciones. 

Hoy, entre las 11:45 y 12:45, ha sido anunciada su participación en el Foro de la Democracia Latinoamericana que, 
en el Palacio de Minería de la Ciudad de México, organiza el Instituto Federal Electoral (IFE) para conmemorar 
que 20 años atrás fue fundado por el ex presidente ahora en busca de retorno triunfal. Hoy, ese IFE consolidado 
por José Woldenberg, y firmemente erosionado por Luis Carlos Ugalde, vive sus peores momentos, con un 
consejero presidente, Leonardo Valdés, sin fuerza política ni autoridad moral, y un grupo de consejeros 
abiertamente nombrados por los partidos como botín político e impúdicamente obedientes a los dictados de esas 
facciones. Impedido ya sistemáticamente de cumplir sus funciones básicas por el narcotráfico en los comicios del 
año pasado y en algunas tareas correspondientes al presente, ese IFE ni siquiera es capaz de garantizar que en 
2012 se puedan cumplir los requisitos básicos de preparación de la jornada electoral, ni que se instale 
adecuadamente la red ciudadana de funcionarios de casillas. 

Otro aniversario ha evidenciado el profundo grado de descomposición institucional que se vive en México. Un año 
atrás, Felipe Calderón dio un golpe sabatino para hacerse de las instalaciones de Luz y Fuerza del Centro (LFC) y 
botar a los trabajadores rumbo a una liquidación incentivada con zanahorias económicas pensadas para desactivar 
la oposición sindical. La operación policiaca fue acompañada de una intensa campaña de manipulación mediática 
para tratar de convencer a la sociedad de que el funcionamiento de LFC era una ofensa presupuestal inadmisible y 
que la mayoría de los miembros del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) eran una pandilla de flojos que 
abusaban de las prestaciones laborales a costa del dinero público. Así fuera solamente por esos dos hechos 
inadmisibles –el uso fascistoide de la policía para un asunto laboral y el de los medios de comunicación para 
manipular a la opinión pública–, la resistencia al golpe felipista se extendió a sectores políticos y sociales que 
entendieron que permitir una conducta así de la derecha en el poder sería convalidar posteriores acciones 
similares. 
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A la distancia, las amplias promesas de mejoría ofrecidas por el calderonismo han sido rotundamente 
incumplidas. Falsa y ofensiva es la etiqueta que se ha colocado la empresa que ha sustituido a LFC, la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE): una empresa de clase mundial. O tal vez sea cierta: una empresa de mala calidad, 
de baja clase mundial. Como consta a los usuarios, la CFE ha sido incapaz de atender con rapidez y eficacia las 
solicitudes de ayuda que los mexicanos han hecho a causa de los continuos desperfectos y cortes de servicio que 
sufren. Además, con el mayor cinismo ha multiplicado escandalosamente los cobros de consumo a su contentillo, 
haciendo a un lado la lectura de los gastos domésticos para imponer tarifas arbitrarias, sin sustento alguno. 

Frente al manejo faccioso que Los Pinos ha hecho de la legalidad, los medios de comunicación y el aparato 
policiaco, los trabajadores en resistencia han decidido retomar el camino de las protestas públicas e incluso 
acelerarlas, en una estrategia de desesperación que será usada en su contra por esos mismos poderes fácticos. Sin 
opción jurídica, cerrados los caminos políticos, condenados al desierto laboral y económico, los miembros del 
SME sólo tienen frente a sí el desahogo, la protesta extrema. Ya se verá hasta dónde llegarán las “últimas 
consecuencias” a que se dicen dispuestos a arribar los electricistas sin trabajo. Lo cierto es que el sistema político 
les ha cerrado las puertas y pareciera necesitado de justificaciones para dar otro golpe ejemplar, que muestre a 
disidentes y opositores lo que sucede cuando se resiste a las órdenes “superiores”. 

El grado de protesta, en este tipo de movimientos sociales, es proporcionalmente directo al grado de desatención e 
incumplimiento que las autoridades han aplicado al caso. Los electricistas protestan, y seguirán protestando, 
porque su fuente de trabajo les fue arrebatada para cumplir un oscuro proyecto de Los Pinos, que ha permitido 
ceder el negocio de la fibra óptica a empresarios seleccionados para recibir favores y luego retribuirlos en planos 
privados, y para concentrar parte de la operación de Luz y Fuerza del Centro en la CFE, la comisión llena de 
comisiones, porcentajes y arreglos bajo la mesa, la comisión –largamente concesionada a uno de los grupos de 
poder económico más importante, productor de campeonatos mundiales de acumulación de ganancias– que 
otorga energía eléctrica a precios subsidiados, ínfimos, a grandísimos empresarios, mientras roba el dinero a los 
consumidores ciudadanos mediante cobros inflados, inventados, injustificables. 

No es menor, en este contexto, lo que ha dicho el ministro José Ramón Cossío Díaz al renunciar a la posibilidad de 
presidir la Suprema Corte de Justicia. Entre otros problemas graves que vive el país (inseguridad pública, 
desigualdad, “reclamos crecientes para acotar derechos fundamentales”), citó: “... o, por señalar un ejemplo más: 
ante los intentos que desde diversos ámbitos se hacen para imponernos visiones sociales homogéneas”. 

Y, mientras la PGR retoma vuelo contra el diputado Godoy, ¡hasta mañana, con los Chuchos reconsiderando el 
tamaño del hueco que les haría AMLO! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://www.twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Avances y retos en el IFE 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

“Mucho se ha avanzado, pero hoy vemos cómo el IFE pasó de ser manejado por el gobierno federal a ser 
manipulado por los partidos políticos”, expresó el ex secretario de Gobernación y ex presidente del Instituto 
Federal Electoral Esteban Moctezuma Barragán. 

En la ceremonia del 20 aniversario del IFE, subrayó: “ha llegado el momento de romper con el reparto por cuotas 
entre los distintos partidos políticos en el nombramiento de los consejeros” e impedir que éstos pasen de 
inmediato a las directivas de los partidos a puestos públicos o sean candidatos a cargos de representación popular. 

La cosecha 

El binomio indisoluble salud-educación es el camino del desarrollo y bienestar de la juventud, afirmó el director 
del IMSS, Daniel Karam Toumeh, al firmar un convenio con el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
a fin de incorporar al programa Prevenimss a cerca de 1.1 millones de alumnos de nuevo ingreso a la educación 
media superior (bachillerato)… 

Al comparecer ante diputados, el secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, propuso a partidos 
políticos, empresarios, académicos, iglesias, comunidades y gobiernos e instituciones una alianza nacional para 
acabar con la pobreza alimentaria en 2015... El nuevo comisionado del Instituto Nacional de Migración, Salvador 
Beltrán del Río Madrid, afirmó que dará seguimiento a asuntos pendientes como la creación de una ley migratoria, 
así como a la aplicación de las pruebas de control de confianza entre personal de la institución… 

El Estado tiene que recuperar su papel promotor en el desarrollo económico y en la generación de empleos, 
sostuvo el presidente de la Fundación Colosio del PRI, Marco Antonio Bernal, quien destacó que entre los 
principales retos en México siete de cada diez jóvenes están desempleados... En el Instituto Nacional de 
Administración Pública, que preside José Castelazo, se ofrecerá hoy, a partir de las 18 horas, una conferencia del 
subsecretario de la Defensa Nacional, Carlos Demetrio Gaytán Ochoa, sobre la ley de seguridad nacional… 

Mientras casi todos los sectores económicos y sociales procuran ante el Congreso cambios favorables dentro del 
paquete económico federal, los conocedores destacan la ausencia de la Asociación Mexicana de Distribuidores de 
Automoto, la cual el año pasado sostuvo una activa intervención en temas como la abrogación de la tenencia 
vehicular y el ISAN. Esta falta se atribuye a su dirigente, José Gómez Báez, de quien se dice está más interesado en 
asegurarse la diputación federal que le ofreció el dirigente del PAN, César Nava… 

Lo dicho: la licitación 21 no es asunto concluido: la Comisión de Comunicaciones de la Cámara de Diputados 
convocó al presidente de la Comisión Federal de Competencia, Eduardo Pérez Motta, para comparecer mañana 
miércoles, para analizar el tema... 
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Ciudad Perdida 

Cerca, el fin del chuchismo-camachismo 

Acuerdan Cárdenas y López Obrador rescatar el partido 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

La suerte del PRD está decidida. 

Una reunión entre Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador en fechas recientes dejó sin pizca de 
oxígeno a ese organismo. Recuperar al PRD, rescatarlo, es el acuerdo al que llegaron los dos más importantes 
líderes de la izquierda mexicana. A ese partido en manos del chuchismo-camachismo, a decir de su militancia, ya 
no le queda nada, apenas el grupo dirigente, es decir, la manipulación de los órganos de decisión, que poco o nada 
tienen que ver con la inmensa mayoría de los perredistas sin cartera. Por eso el acuerdo que se ha ido 
construyendo entre Cárdenas y López Obrador va en el camino de sacar a los entreguistas del partido. La tarea no 
se considera difícil porque nadie, o muy pocos, acompañarán con su voto las alianzas, o cualquiera de las formas 
que inventan Jesús Ortega y Manuel Camacho para dejar el paso libre a la derecha, que esta vez tiene como 
candidato al gobernador del estado de México, Enrique Peña. 

Cárdenas y López Obrador saben eso, tienen claro que la alianza en el estado de México es una farsa. Ni el PAN ni 
el PRD tienen un candidato que pueda enfrentar a la maquinaria de Peña, pero tienen el pretexto preciso para 
legitimar cualquier acción, por turbia o ilegal que realice el PRI en esa entidad: la alianza. El panismo perdió su 
fuerza. El llamado corredor azul que estuvo en sus manos cambió. El PRI les ganó en Tlanepantla, Atizapán, 
Naucalpan y Cuautitlán Izcalli, es decir, está desfondado, y no tiene con quien responder. El PRD, aun con la 
clientela que asegura tener ADN, ligada a Ortega, no alcanza a rescatar ni un solo municipio, así que digan lo que 
digan la alianza, ya desde ahora, lo saben todos, es un fracaso que solo beneficiará al PRI. Por eso, ahora la postura 
de los dos –Cárdenas y López Obrador– puede dar un giro fundamental al partido. Si desde el chuchismo-
camachismo se han roto todas las reglas del perredismo, sacarlos del partido será algo que la militancia demande. 
Cocinar las formas es lo que aparentemente falta, pero eso es muy poco. Lo principal es el disgusto de las bases 
perredistas, por la traición a los principios, por el corrimiento a la derecha, por todo lo que significa Nueva 
Izquierda. 

Hasta donde se nos informa ya se tiene al sustituto de Ortega; en este caso sería el ex gobernador de Michoacán, el 
hijo de Cuauhtémoc Cárdenas, Lázaro, quien conjuntaría los esfuerzos de todas las corrientes de ese organismo y, 
hasta donde se sabe, no habrá oposición para esa candidatura que terminaría con la etapa más negra del partido. 
Tal vez por eso, se diga lo que se diga, Marcelo Ebrard decidió pensar un poco más su apoyo a la farsa. Con mucha 
razón el jefe de Gobierno condiciona su apoyo a la alianza: primero quiere saber quién será el candidato, aunque 
tiene claro, muy claro que la caballada está famélica, y esto para la gente del PRD es un signo inconfundible de que 
la alineación PAN-PRD nacerá muerta. 

Hay tiempo suficiente para que Ebrard, antes que desligarse de Cárdenas y López Obrador, ponga en la balanza los 
problemas que le traerá ir contra la gente que de verdad tiene los ojos puestos en un PRD recobrado, porque lo 
otro, apostar por el fracaso, sería su suicidio. 
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De pasadita 

Se los contamos para que se rían un poco, para que suelten la carcajada. Resulta que Carlos Navarrete, el senador 
de Nueva Izquierda, anda desesperado en la búsqueda de apoyos para, lo crea usted o no, candidatearse a la 
jefatura de Gobierno del DF. Quienes han recibido la oferta del senador terminan sin dar crédito a sus oídos, y la 
verdad, tirándolo de loco. ¿Verdad que usted tampoco aguantó la carcajada? 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 
 

La grilla 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

En un inesperado cambio de rumbo, Felipe Calderón declaró que Andrés Manuel López Obrador (AMLO) es un 
peligro para México. Pasó así de una política de ni verlo ni oírlo”, seguida desde que tomó posesión como jefe del 
Ejecutivo, a meterlo en el centro de la disputa por la sucesión presidencial de 2012. La provocación presidencial 
desató un alud de dimes y diretes. Aunque López Obrador respondió con mesura, las declaraciones fueron 
destacadas por la prensa nacional, comentadas en la radio y discutidas en la Cámara de Diputados. El Peje ganó 
las primeras planas de varios diarios y una amplísima cobertura en la televisión y la radio. Sin proponérselo, 
mientras se dedicaba a criticar la política de alianzas de su partido en el estado de México, se colocó nuevamente 
en el centro de la disputa política nacional. 

Felipe Calderón lleva meses dedicado de cuerpo y alma a tratar de impedir que el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) llegue a Los Pinos. Tanto es así que se le ha acusado de comportarse más como jefe de su 
partido que como jefe del Ejecutivo. Es muy poco probable suponer que sus palabras fueron improvisadas y no 
parte de un plan más general. La súbita cobertura de la televisión a AMLO es un indicador de ello. Esto no 
significa, por supuesto, que Andrés Manuel esté de acuerdo con ello. 

La declaración presidencial modificó la geografía electoral del país. De entrada, convirtió a López Obrador en el 
candidato natural de la izquierda, en torno al cual esa corriente política debe cerrar filas. Al hacerlo, torpedeó la 
alianza que su gobierno había pactado con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para postular 
candidatos comunes a gobernador en varios estados, sobre todo en aquellos en los que los postulados por el 
tricolor eran aliados de Enrique Peña Nieto. Con ello, las aspiraciones presidenciales de Marcelo Ebrard sufrieron 
un fuerte descalabro. 

Una primera explicación del porqué Felipe Calderón hizo esto es que fue su respuesta ante el ascenso en las 
intenciones de voto en favor de López Obrador que distintas encuestas han mostrado, y ante el avance que ha 
tenido en sus relaciones con grupos empresariales y militantes prominentes del viejo PRI. Esta suposición es muy 
débil. Aunque ese ascenso en los sondeos de opinión es real, está aún lejos de ser una amenaza significativa. 
Además, lejos de debilitarlo, las acusaciones del mandatario lo fortalecieron y propiciaron que su presencia en los 
medios de comunicación (que hasta ahora el gobierno federal había procurado limitar) creciera. 
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Una segunda hipótesis es que Felipe Calderón dio este golpe de timón para crear un nuevo escenario prelectoral. 
Su objetivo central es debilitar a Enrique Peña Nieto, el aspirante puntero. Para ello necesita provocar, como en su 
momento lo hizo Vicente Fox, una polarización que divida la contienda electoral ente dos posiciones extremas: de 
un lado, el “Chávez mexicano”, el populista, el que amenaza dividir al país con una campaña del rencor; del otro, 
las fuerzas de la continuidad y el orden, de la salvación nacional, representadas por el PAN. Una crispación así 
obligaría a los sectores empresariales que hoy se han alineado con Peña Nieto a sumarse a la candidatura 
blanquiazul, y a las clases medias que han comenzado a coquetear con el PRI a apoyar al gobierno ante la 
disyuntiva del mal menor. 

Para sumar a su causa al mundo empresarial, Felipe Calderón dispone de una herramienta privilegiada: la 
deducción de impuestos por 589 mil millones de pesos. Como documenta la nota de Roberto Garduño y Enrique 
Méndez en La Jornada del 10 de octubre, en la propuesta de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos enviada a 
la Cámara de Diputados se omitió describir el Presupuesto de Gastos Fiscales para 2011. No es casualidad que 
algunos personajes poderosos que hasta ahora colaboraban con el gobernador del estado de México en sus 
aspiraciones presidenciales hayan suspendido o disminuido el apoyo que le proporcionaban. 

Para manejar la campaña electoral en los medios electrónicos, disminuir la presencia de sus adversarios y 
golpearlos cuando le sea preciso, el Ejecutivo cuenta con la alianza con el Canal de las Estrellas amarrada al 
otorgarle la concesión del espectro de 30 megahercios a precio de ganga. Basta ver cómo, a partir de la entrega de 
esta concesión, la cobertura que la televisión abierta prodigaba a Enrique Peña Nieto disminuyó. 

En lo inmediato, Felipe Calderón no puede emprender una ofensiva frontal contra el PRI ni contra Peña Nieto. 
Necesita de ese partido para conseguir que el presupuesto se apruebe. Pero una vez que haya saltado ese obstáculo 
tiene a su disposición la renta de la guerra contra el narcotráfico para golpear a sus enemigos. Por lo pronto, ya 
sofocó los amagos del PRI de reducir un punto porcentual del IVA moviendo los gobernadores. 

Por supuesto, requiere de su propio partido. En noviembre, César Nava será relevado de la dirección. Y, mientras 
Gustavo Madero se disfraza de presidente en las reuniones familiares e informa a la prensa de las decisiones del 
“cuarto de guerra”, y Francisco Ramírez Acuña y Cecilia Romero se proponen ajustar cuentas y agravios, el ex 
subsecretario de Gobernación Roberto Gil, antiguo asesor de Alonso Lujambio, escribe que “hay que apostar por 
nosotros mismos”, invoca a Carlos Castillo Peraza y se prepara para asumir la conducción del instituto político. 

En los cálculos de Los Pinos, la candidatura de López Obrador no tiene posibilidades de ganar la Presidencia, 
aunque sí tiene la capacidad para alcanzar un porcentaje de la votación de cerca de 25 por ciento, a costa de 
posibles votantes del PRI. El Peje, en cambio, no tendría chance alguno de sumar a su causa simpatizantes de 
Acción Nacional. Así, su candidatura le hace mella al tricolor pero no al blanquiazul. Para ello requeriría que la 
suya fuera una postulación de toda la izquierda electoral unificada. 

Por supuesto, de ser cierta esta hipótesis, el país vivirá una etapa de crispación política mucho mayor al que 
atravesó entre 2005 y 2006. Los panistas no tienen intención alguna de abandonar Los Pinos. Y harán hasta lo 
imposible para quedarse. 

 



opinión y columnas 610972000016

  www.reforma.com

NEGOCIOS

Ganan Nobel 
de Economía
Diamond, Mortensen y 
Pissarides explicaron 
con su modelo por qué 
persiste el desempleo 
pese a la oferta laboral.
PáGINa 1

En entrevista, 
Phelps asegura que 
quiere concientizar  
a los niños a llevar 
una vida sana.

INTERNaCIONaL

A unas horas  
de ver la luz
Los chilenos se preparan 
para iniciar, en los 
primeros minutos del 
miércoles, el rescate de 
los 33 mineros. 
PáGINa 25

Elige las noticias 
para el Anuario
El sismo en Haití, el ataque 
a Cabañas, la presentación 
de la iPad... ¿Cuál fue la 
noticia que marcó enero?
d sondeo

de libre acceso hoy:

Sospechan de negocios ‘arreglados’ con empresa ABB

Indagan sobornos 
en LFC y PEMEX

Requiere ‘terapia’
decreto de recetas

ACAPULCO.- Marineros de es-
te puerto identificaron al ex di-
rector de Operación de la CFE 
Néstor Moreno Díaz como due-
ño del yate Dream Seeker.

El abogado del ex funciona-
rio negó a REFORMA que el ya-
te fuera propiedad de Moreno.

“Nosotros sabíamos que el 
dueño era él”, dijo un marinero 
al ver una foto de Moreno.

Empleados del Club de Ya-
tes de Acapulco, donde se en-
contraba la nave antes de ser 
asegurada por la Marina, dije-
ron que sabían que no estaba re-

gistrada a nombre de Moreno.
Al cierre de esta edición, 

nadie había reclamado la pro-
piedad de la embarcación, que 
está bajo la jurisdicción de la 
Secretaría de Marina.

Alfonso Juárez

Atribuyen marineros yate a Néstor Moreno

LOS ÁNGELES. La nave Virgin Space Ship Enterprise (VSS), 
la primera que pretende llevar a grupos de turistas al espacio, 
realizó con éxito su primer vuelo de prueba sin estar conectada 
a una nave nodriza. El ejercicio se realizó en el desierto de 

Mojave, en California. Hasta ahora, 330 clientes han reservado 
un asiento —a un costo de 200 mil dólares— en la nave, con seis 
plazas, la cual iniciaría operaciones dentro de 18 meses.

espacio a la vista... para turistas

Disputa el PRD 
poder ‘a la brava’

Ganan 
rebeldes
del Tri

aSí LO dIjO

 Es necesario que las re-
cetas tengan un código de 
barras que pueda ser regis-
trado por el equipo de las far-
macias y comprobar si la cé-
dula del médico es válida”.
Ernesto Saro
Presidente de la Comisión 
de Salud del Senado

dModificarían ley
en la ALDF 
para conservar
Comisión de Gobierno

Ernesto Osorio

El PRD en la Asamblea Legislati-
va del Distrito Federal (ALDF) se 
aferra a la presidencia de la Comi-
sión de Gobierno y está dispuesto 
a mantener esa posición de poder 

“a la brava”.
Y es que, ante el anuncio de 

Edith Ruiz Mendicuti de que 
abandonaría ese grupo parlamen-
tario debido a la falta de apoyo a 
su trabajo, los perredistas deja-
rían de tener la mayoría absoluta 
(34 de 66 diputados), y el PAN y 
el PRI buscarían que la presiden-
cia fuera rotatoria.

El diputado y vocero perre-
dista Alejandro Sánchez Cama-
cho dijo que no dejarán el control 
de la Comisión de Gobierno.

“Debemos permanecer en la 
presidencia. Es un asunto que hay 
que revisar la Ley Orgánica (de la 
ALDF), y no descartamos con ello 
modificarla para quitar esa pala-
bra de ‘mayoría absoluta’ y dejar 
‘mayoría simple’”, afirmó.

Más tarde, 10 diputados loca-
les convocaron a una conferencia 
de prensa urgente, en la que mos-
traron el “músculo perredista” y 
de sus aliados del PT y Conver-
gencia para defender la perma-
nencia de Alejandra Barrales co-
mo presidenta de la Comisión de 
Gobierno y de Aleida Alavez co-
mo secretaria.

En la conferencia, el coordi-
nador petista, Adolfo Oribe ase-
guró que cuentan con el apoyo de 
los diputados del Partido Verde 
no obstante que su coordinador, 
Raúl Nava, no estuvo presente.

Cuestionados sobre el tema, 
los coordinadores del PAN y el 
PRI insistieron en que la ley es 
clara y que, en tanto ésta no se 
modifique, el sol azteca deberá 
dejar la Comisión de Gobierno.

“El PRD debe entender que 
las leyes se deben cumplir, y la 
Ley Orgánica es clara: si no tiene 
mayoría absoluta, la presidencia 
es rotativa, y en esto vamos juntos 
PRI y PAN”, dijo la panista Maria-

na Gómez del Campo.
“Yo insisto: una vez que se 

confirme la salida de la diputa-
da Ruiz Mendicuti, se debe ha-
cer lo que la ley manda. Esto no 
es de interpretaciones o de si se 
aprobó la conformación antes o 
después de tres semanas. Y de la 
alianza, dudo que en verdad esté 
apoyando el Partido Verde”, afir-
mó Israel Betanzos, del PRI.

Verónica Sánchez

A más de un mes de que entrara 
en vigor la disposición de la Co-
misión Federal de Mejora Regu-
latoria (Cofemer) para la venta en 
farmacias de más de 2 mil antibió-
ticos, en los hechos la medida es 
un desorden.

Las autoridades y los expen-
dios de medicinas se culpan mu-
tuamente de que hoy en día se 
puedan comprar medicamentos 
con recetas falsas, como publicó 
ayer REFORMA.

El comisionado de Operación 
Sanitaria de la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris), Lucio Las-
tra, defendió que el único meca-
nismo para verificar la autentici-
dad de las recetas sea la página de 
internet de cédulas profesionales 
de la SEP y que la validación de 
los datos en ésta recae exclusiva-
mente en los farmacéuticos.

“Las farmacias debieran de 
prever esto. No se necesita un ac-
to de autoridad o un decreto para 
que se responsabilicen”, aseguró.

El presidente de la Asocia-
ción Nacional de Farmacias de 
México, Antonio Pascual, indicó 
que verificar los datos de las rece-
tas en internet resulta inviable.

“Nos llevaría muchísimo tiem-
po. Sería de uno en uno. No es 
práctico. No es funcional”, dijo.

Afirmó que la posibilidad de 
que hubiera falsificación de rece-
tas médicas era una situación que 
se preveía desde antes de que en-
trara en vigor el acuerdo para re-
gular la venta de antibióticos.

Legisladores federales sugi-
rieron que se emitan recetas con 
códigos de barras.

REFORMA / Staff 

A final de cuentas, Rafael Már-
quez y los jugadores del Tri se 
salieron con la suya: Néstor de la 
Torre no es más el director de Se-
lecciones Nacionales.

El domingo por la noche, los 
jugadores exigieron la salida del 
directivo en una reunión con Jus-
tino Compeán, presidente de la 
Federación Mexicana de Futbol; 
Decio de María, secretario gene-
ral, y el propio De la Torre.

El directivo había impuesto 
castigos a 13 seleccionados por 
haber hecho una fiesta en el ho-
tel de concentración en Monte-
rrey luego del partido ante Co-
lombia el 7 de septiembre.

En respuesta, los selecciona-
dos se quejaron de que De la To-
rre hiciera públicas las sanciones 
y pidieron no ser convocados pa-
ra el juego de hoy en Ciudad Juá-
rez contra Venezuela.

El directivo anunció anoche 
en solitario, en una conferencia 
de prensa, su renuncia. Ahí repro-
bó la falta de disciplina y las con-
secuencias de la misma en el Tri.

CANCHA 1 A 3

d Considera la SFP  
a compañía suiza  
muy sofisticada  
a la hora de corromper 

Luis Brito

La Secretaría de la Función Pú-
blica (SFP) inició una indagato-
ria sobre posibles sobornos de la 
empresa suiza ABB a personal de 
Petróleos Mexicanos y de la extin-
ta Luz y Fuerza del Centro (LFC) 
para la obtención de contratos en 
los últimos ocho años.

Implicada presuntamente en 
el caso de “compra” de funciona-
rios de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), ABB obtuvo 
un total de 556 contratos en la Ad-
ministración Pública federal, des-
de 2002 a la fecha, por más de 3 
mil 400 millones de pesos.

El titular de la SFP, Salvador 
Vega, dijo en entrevista con RE-
FORMA que la investigación par-
te del descubrimiento de que la 
firma tenía un sofisticado esque-
ma para pagar sobornos a los ser-
vidores públicos de la CFE, el cual 
implicaba triangulaciones me-
diante empresas, cuentas banca-
rias y tarjetas de crédito de terce-
ros en el extranjero.

“Es un esquema sofisticado, 
que eso te habla de toda una ma-
quinación para cometer los actos 
de corrupción”, dijo.

La mecánica para corromper 
hace sospechar a las autoridades 
que no sólo habría sido utilizada 
en el caso de los contratos facili-
tados por el ex director de Opera-
ción de la CFE Néstor Félix Mo-
reno, quien recibió un yate, un Fe-
rrari y 700 mil dólares.

Vega aclaró que no serán suje-
tos a investigación todos los con-
tratos logrados por ABB y sus fi-
liales con las entidades del sector 
energético porque algunos son 
por montos menores.

“No es que tengamos una pre-
sunción específicamente de algu-

nos contratos. Lo que queremos 
es tener mayores certezas de que 
no ocurrió esto en otras depen-
dencias o con otros contratos.

“Nuestra obligación es asegu-
rarnos o revisar, de tal manera 
que podamos, si es que esto su-
cedió, detectar mediante investi-
gaciones si es que hubo otros po-
sibles actos de corrupción”, ase-
veró el funcionario.

Sobre los contratos más re-
dituables, el titular de la Función 
Pública explicó que se verificará 
cómo fueron obtenidos y si las su-
mas de dinero correspondieron al 
precio de competencia.

“Significa hacer investigación 
de mercado para ver si los precios 
fueron efectivamente buenos y 
dentro del margen; cuando esto 
no sucede, profundizar en las in-
vestigaciones”, agregó.

Vega mencionó que se trata 
de una indagatoria compleja, pero 
mediante la cual serán castigados 
servidores públicos si se corrobo-
ran más casos de corrupción.

“No nos queremos quedar so-
lamente con lo que tenemos. Es 
por eso que hemos abierto inves-
tigaciones en las otras dependen-
cias. Nuestra obligación es agotar 
las investigaciones y ver si este 
modus de operación ha sido utili-
zado en otros casos”, reiteró.

Interrogado sobre la inda-
gatoria de la SFP, Homero Niño 
de Rivera, coordinador ejecutivo 
de Petróleos Mexicanos, dijo que 
la paraestatal ofrecerá toda la co- 
laboración y transparencia para 
revisar los contratos.
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¿Y qué sigue?
El desenlace de la disputa por la 
Comisión de Gobierno tiene tres 
escenarios probables:

1. Los diputados del PRD convencen 
a la diputada Edith Ruiz de no aban-
donarlos, y el sol azteca mantiene la 
mayoría absoluta con 34 legisladores.

2. De no convencer a Ruiz, los perre-
distas presentarían una iniciativa para 
modificar la Ley Orgánica de la ALDF 
a fin de que, con una mayoría sim-
ple, puedan tener la presidencia de la 
Comisión de Gobierno.

3. Si se confirma la salida de Ruiz del 
PRD, el PRI y el PAN presentarían una 
propuesta para modificar la integra-
ción de la Comisión de Gobierno. Con-
tarían con 23 votos a favor, por lo que 
les faltarían 11 para lograr su cometido.

PáGINa 14

GENTE!

Del alcohol, 
a las drogas
“El Imperio del Contrabando”, 
de HBO y producida por Martin 
Scorcese, es también una 
metáfora del narcotráfico.
PáGINa 1 

video

d Los seleccionados entrenaron 
ayer en Ciudad Juárez.
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Alertan a IFE sobre control de partidos 
 
Destacan desempeño en la transición. Propone Valdés la ciudadanía plena; piden ex presidentes 
consolidar avances 
Guadalupe Irízar 
 
(12 octubre 2010).- Al celebrar el 20 aniversario del IFE, el consejero Leonardo Valdés y cinco ex presidentes 
del organismo electoral destacaron su desempeño en la transición, y señalaron la necesidad de lograr una 
democracia más eficaz y una ciudadanía plena. Llamaron a evitar que el IFE sea controlado por los partidos 
políticos y el Gobierno. Acompañado por Jorge Carpizo, Esteban Moctezuma, Emilio Chuayffet, José Woldenberg, 
y Luis Carlos Ugalde, Valdés encabezó un acto donde más de 30 ex funcionarios de distintas épocas hablaron de 
los méritos y los retos del IFE hacia el futuro. 
 
"Para mí, la historia electoral de México se divide en dos: las luchas y los esfuerzos antes del IFE; los logros, los 
debates después del IFE. El México de hoy no puede explicarse sin el IFE", sintetizó Valdés. Exhortó que la tercera 
década del organismo electoral sea la de la ciudadanía plena, la de los cambios que moldeen una institución más 
eficiente y también más austera. "La del cambio cultural que exija la rendición de cuentas a los poderes públicos y 
asuma la corresponsabilidad en el desarrollo cotidiano de nuestra Nación", expuso. 
 
Woldenberg reconoció que, salvo muy pequeños grupos y expresiones excéntricas, "México reproduce su vida 
política con un acuerdo profundo: sólo la voluntad de los ciudadanos expresada en las urnas es y puede ser la 
fuente de legitimidad de los gobiernos". Expresó que el IFE está obligado a ofrecer garantías de imparcialidad a 
todas las fuerzas políticas y a los ciudadanos y, además, debe velar porque las condiciones de la competencia sean 
equilibradas. Emilio Chuayffet dijo que comparte la idea de que vamos bien en cuanto a la democracia 
instrumental. 
 
"Sin embargo, mientras el Instituto y otros organismos se profesionalizan, la política se desprofesionaliza. "Es 
decir, en la democracia de los fines, en la democracia sustancial es en donde vamos mal, es en donde parece que 
estamos estancados", consideró. 
 
  
Avances y retos 
  
Jorge Carpizo destacó los avances de la democracia mexicana en el aspecto electoral, pero exhortó a dar pasos 
hacia otras visiones de la democracia. "Hemos logrado una institución fuerte y vigorosa a través de acuerdos, a 
través de unir voluntades con una sola finalidad que ha sido mejorar México, y esto lo necesita hoy nuestro país, 
llegar a acuerdos, siempre y cuando sea para dar pasos hacia delante, ninguno hacia atrás", indicó el ex Rector de 
la UNAM. Esteban Moctezuma advirtió que el IFE pasó "de ser manejado por el Gobierno federal a ser 
manipulado por los partidos políticos". 
 
Luis Carlos Ugalde afirmó que el IFE debe ser más discreto y menos visible. La ex directora del Registro Federal de 
Electores, Clara Jusidman, demandó más autonomía del IFE de los partidos políticos, de los grupos de poder y 
más cercanía con los ciudadanos. La ex consejera Jacqueline Peschard destacó de la importancia de la 
transparencia en un organismo como el IFE y más, dijo,. cuando tiene que dar resultados electorales. 
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El también ex consejero Santiago Creel alertó sobre acuerdos equivocados en materia electoral que han fortalecido 
las burocracias partidistas. Otros participantes fueron, entre otros, Arturo Núñez, Marco Gómez Alcántar, Abel 
Barrera, Germán Pérez y Alfredo Figueroa. Todos hablaron de su experiencia profesional en el IFE, su visión 
actual del organismo y los retos hacia el futuro. 
  
  
Así lo dijo 
  
"Que la tercera década sea la de la ciudadanía plena, la de los cambios que moldeen una institución más eficiente y 
más austera". 
 
Leonardo Valdés 
  
  
  
"El IFE es una institución obligada a ofrecer garantías de imparcialidad a todas las fuerzas políticas y a los 
ciudadanos". 
 
José Woldenberg 
  
  
  
"Ojalá y al final de las celebraciones no nos encontremos con una institución controlada por el Gobierno y el 
partido en el poder". 
 
Clara Jusidman 
 
 
 
 

'Amagan criminales a democracia' 
Guadalupe Irízar 
 
(12 octubre 2010).- El secretario general de la OEA, José Miguel Insulza, y la representante del PNUD, Rebeca 
Grynspan, advirtieron ayer que la violencia y la actuación de grupos criminales, además de la pobreza y la 
desigualdad, amenazan a la democracia en América Latina. "Es difícil pensar en un sistema democrático cuando 
en una sociedad existen grupos o sectores de ellos que pretenden imponer sus propias reglas o regirse por sus 
propias normas. En la democracia sería difícil entender que hay lugares en donde hay sectores que se autoerigen. 
 
"No cabe duda que la existencia de grupos criminales, independientes en poder de la sociedad y que no se rigen 
por nuestro pacto social, también son considerados una amenaza a la democracia", apuntó Insulza en la 
inauguración del "Foro de la Democracia Latinoamericana", en los festejos del 20 aniversario del IFE. Grynspan 
habló del "malestar democrático" en un continente al que calificó como la región más violenta del mundo. 
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"Hemos planteado la existencia de un desencuentro de la ciudadanía y las instituciones democráticas de la región, 
lo que llamamos malestar en democracia. "Antes de la crisis se redujo en millones de personas la pobreza y bajó la 
desigualdad. Sin embargo, tenemos muchas áreas de tareas pendientes. La región es la más violenta del mundo si 
excluimos a los países en guerra", expuso la funcionaria del PNUD. Según la CEPAL, añadió, en América Latina 
hay alrededor de 71 millones de personas indigentes y 180 millones de pobres, casi un tercio de la población total. 
 
"La región sigue siendo un 18 por ciento más desigual que Africa subsahariana y 36 por ciento más desigual que  
Europa", apuntó Grynspan. El Secretario de Gobernación, Francisco Blake, afirmó que se acabó el tiempo de la 
persecución por razones ideológicas o disensos. "Nunca más a la persecución ni al aplazamiento por razones 
ideológicas. El disenso nos enriquece en la diferencia y nos hace avanzar cuando podemos aceptar los mejores 
argumentos", señaló el funcionario, quien participó el foro en representación del Presidente Felipe Calderón, 
quien canceló a última hora su asistencia. 
 
Blake afirmó que es tiempo de aumentar los derechos de los ciudadanos y también de asumir las 
responsabilidades que esto conlleva, y pasar del sufragio efectivo a la democracia efectiva en el País. El presidente 
del IFE, Leonardo Valdés, también planteó la necesidad de pugnar por una democracia con mayores derechos para 
los ciudadanos, que trasciendan lo electoral. "Ese es un desafío a nuestras instituciones, partidos políticos, 
autoridades, ciudadanos y organizaciones sociales", apuntó Valdés. Dijo que México debe superar la fase de la 
democracia procedimental y los actores políticos deben cada vez más respetar las leyes, por lo que alertó sobre el 
peligro de que se busquen vacíos jurídicos en detrimento de la misma democracia. Hoy participará en el foro el ex 
Presidente Carlos Salinas de Gortari en una mesa sobre la democracia del siglo 21. 
 
 

Entregan boletas para vecinal 
 
(12 octubre 2010).- DF. Talleres Gráficos de México imprimió y entregó las boletas que se usarán en las 
elecciones vecinales del próximo domingo 24 de octubre. El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) inició la 
distribución en las 40 direcciones distritales en un acto al que acudieron varios de los consejeros locales. 
 
 

Marca TEDF límites al Trife 
 
Solicita órgano local a la instancia federal no pronunciarse sobre elecciones vecinales 
Alberto Acosta 
 
(12 octubre 2010).- El Tribunal Electoral de Distrito Federal (TEDF) solicitó a la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que no se pronuncie respecto a los recursos de 
impugnación que le lleguen con motivo del proceso de la Elección Vecinal del 24 de octubre. La observación hecha 
por el TEDF surgió a partir del primer acto de impugnación que recibió, luego de una sentencia que emitió en días 
pasados, en la que da una segunda oportunidad a interesados en registrar una fórmula para participar en la 
elección vecinal. Y es que el domingo, en los estrados del TEDF se publicó el recurso de impugnación en contra de 
la resolución TEDF-JEL-057/2010, por el juicio para la protección de los derechos político-electorales de un 
ciudadano en el que permite que intenten de nuevo el registro de una fórmula que fue rechazada por el Instituto 
Electoral del Distrito Federal. 
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Debido a que esta impugnación llegará a la Sala Superior del TEPJF, el TEDF recordó a ese organismo que hay 
criterios emitidos por la Suprema Corte de Justicia de la Nación que establecen la incompetencia del tribunal 
federal en asuntos de participación ciudadana. "Los medios de impugnación del Sistema de Medios de 
Impugnación en Materia Electoral federal así como el juicio para la protección de los derechos político-electorales 
del ciudadano no están dados para tutelar los actos o resoluciones imputados a cualquier órgano que tome parte 
de un proceso de elección de representante o dirigente por voto directo, sino para determinado tipo de elecciones", 
indica el informe del TEDF en que el argumenta su inconformidad con la intervención de la Sala Superior. 
 
Además, argumenta el Tribunal, esta impugnación, que es en contra de actos del proceso electivo de Comités 
Ciudadanos y Consejos de los Pueblos 2010, no actualiza ninguna de las hipótesis de los diversos tipos de 
elecciones que son materia del Sistema de Medios de Impugnación en Materia Electoral. El TEDF ha resuelto 
hasta el momento 87 recursos de impugnación en contra del Proceso de Elección de Comités Ciudadanos y 
Consejos de los Pueblos 2010, que van desde inconformidades por la convocatoria, hasta el rechazo de fórmulas 
que intentaron registrarse. El Tribunal Electoral del Distrito Federal fue el organismo encargado de revisar las 
impugnaciones en la más reciente elección vecinal realizada en el año de 1999. 
  
  
En guardia 
  
El TEDF se prepara para atender las inconformidades que pudieran surgir en la elección del 24 de octubre. 
 
  
· 8 mil 877 fórmulas obtuvieron registro para participar en la elección vecinal, dos de ellas renunciaron. 
 
· 1 mil 741 colonias y pueblos originarios tendrán elección vecinal. 
 
· 75 colonias se quedaron sin registro de fórmulas y no tendrán elección. 
 
· En algunas colonias hay sólo dos fórmulas registradas por lo que tendrán que integrar un mismo comité, pero en 
la elección del 24 se decidirá quién preside y el reparto de espacios en el organismo colegiado. 
 
 
 

Avala alianzas De la Fuente 
Mayolo López 
 
(12 octubre 2010).- El ex Rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, se manifestó ayer a favor de las 
alianzas electorales. "Cuando hay pluralidad política, me parece que debe permitir, dentro de los márgenes de la 
ley, todas las organizaciones que con fines político-electorales se quieran dar los ciudadanos y los partidos, aunque 
podamos o no estar de acuerdo con ellas. "Las alianzas electorales tienen una razón de ser porque obedecen, 
muchas veces, a una lógica local. Y vean ustedes si no obedecieron a una lógica local", dijo en alusión a Oaxaca, 
Puebla y Sinaloa, donde candidatos de alianzas ganaron las tres Gubernaturas. El ex Secretario de Salud dijo que 
está esperando a que la dinámica de la política madure para tomar una decisión sobre buscar una eventual 
candidatura. 
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Van a debate en Madrid Ebrard, Peña y Lujambio 
(12 octubre 2010).- REFORMA / Staff 
  
Convocados por la Fundación Marcelino Botín, el Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Marcelo Ebrard, y el 
Gobernador del Estado de México, Enrique Peña, participarán en Madrid, España, en un debate sobre el tema 
"Política y Democracia". Al encuentro también fueron convocados el Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, y el ex presidente del IFE, José Woldenberg. A los invitados se les pagarán dos mil euros por su 
participación en el foro y el encuentro pretende ser un preámbulo de otros debates políticos con quienes podrían 
contender por la candidatura presidencia rumbo a la elección de 2012. 
 
En la carta enviada por la Fundación a los participantes se les subraya que el propósito es estimular el análisis de 
la realidad de distintas naciones del orbe. "Con su colaboración y la de otras personalidades cuyos nombres le haré 
llegar en cuanto dispongamos de sus correspondientes aceptaciones, tratamos de comprender mejor la realidad 
mexicana actual y, sobre todo, las líneas maestras que puedan definir su previsible futuro", dice la invitación. 
"Nuestros foros tratan de facilitar los puntos de vista más relevantes sobre las raíces y tendencia del país objeto de 
atención, mediante el análisis de su situación socio-cultural, económico y político-institucional", añade. La 
Fundación Marcelino Botín pagará los gastos de viaje y la estancia en el céntrico Hotel Ritz de Madrid, donde una 
suite cuesta poco más de 25 mil pesos por noche. 
 
 
 
 

Apura AMLO plan alterno 
 
Pide Navarrete buscar al 'Gabino Cué mexiquense' 
Érika Hernández y Haydeé Ramírez 
 
(12 octubre 2010).- Andrés Manuel López Obrador dio un plazo de 24 horas a dirigentes, diputados federales y 
locales del PRD, Convergencia y PT para definir si lo seguirán en su plan de postular un candidato alterno a la 
Gubernatura del Estado de México. En una reunión privada con alrededor de 50 líderes de los tres partidos, el 
tabasqueño insistió en que ir con el PAN a la elección local del próximo año hacer el trabajo sucio para que el 
blanquiazul se reposicione rumbo al 2012. 
 
De acuerdo con algunos asistentes, quienes decidan acompañarlo, regresarán este martes a la oficina del ex 
candidato presidencial para comenzar a trabajar en el plan de acción entre los tres partidos. "Nos pidió no 
dejarnos seducir con la idea o con el planteamiento del PAN de que sólo con una alianza se puede derrotar al PRI, 
porque entonces lo único que haremos es hacerle el trabajo de recuperación de la derecha y lo único que 
ocasionaría es que el PRD llegue muy debilitado a la elección del 2012. Por ello es mejor no ir en esa aventura, con 
las consecuencias que eso pueda traer", dijo uno de los participantes en la encerrona. 
 
En el encuentro, el tabasqueño afirmó que es momento de que tomen en serio su propuesta que ha divulgado en 
los municipios mexiquenses, y comentó a los militantes del sol azteca que, si apoyan su propuesta, tendrían que 
seguir sus pasos y pedir licencia al partido. Insistió en que todos deben promover la posibilidad real de lanzar a un 
candidato propio y que éste asegure la unidad de perredistas, petistas y convergentes a fin de realizar una 
campaña exitosa en la entidad. 
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El hombre idóneo 
  
El coordinador de los senadores perredistas, Carlos Navarrete, dijo que para derrotar al PRI y al Gobernador 
Enrique Peña Nieto en 2011, la alianza PRD-PAN necesita a un "Gabino Cué mexiquense". "Necesitamos un 
Gabino Cué mexiquense. Si no logramos encontrar al Gabino Cué mexiquense, lo más bueno o conveniente para el 
PRD es correrse a una alianza PRD-PT-Convergencia para hacer el mejor papel posible", planteó el también 
dirigente de Nueva Izquierda, la corriente del presidente del sol azteca, Jesús Ortega. De gira por Baja California 
Sur, Navarrete precisó que la coalición de su partido con el blanquiazul no es un hecho y está condicionada a que 
tengan el aspirante idóneo. 
 
"Si nos proponen un candidato que no sea como un Gabino Cué, y que sea cien por ciento panista, no veo 
condiciones para que el PRD pueda respaldar esa propuesta", dijo. A pesar de que el Consejo Estatal del PRD 
mexiquense aprobó las alianzas con el PAN, Navarrete sugirió no tomar decisiones apresuradas pues insistió en 
que aún falta localizar al candidato que unifique a ambos partidos. "El PAN y el PRD podrán ir en el Edomex con 
una sola condición, bueno, con dos: primero, que construyan un programa para un Gobierno de transición 
democrática en el Estado de México, y dos, que consigamos un buen candidato que unifique a los dos partidos, 
candidato que, hoy por hoy, no tenemos", añadió. 
 
El senador perredista justificó que las alianzas entre partidos de posiciones ideológicas diferentes en función de un 
objetivo común como evitar el regreso del PRI a Los Pinos en 2012. "El PAN y nosotros somos diferentes y en 
algunos lados muy confrontados, pero hay un fenómeno que es más grande que las diferencias que tenemos el 
PAN y PRD: la regresión autoritaria del PRI. "Si el PRI regresa, no lo sacamos del Gobierno en 40 años más 
porque ya aprendieron la lección de estos 12 años de oposición", enfatizó Navarrete. 
 
Haydeé Ramírez 
 
 
 

 
 
 
Dejan coaliciones en el aire 
 
(12 octubre 2010).- CHILPANCINGO. La secretaria general del PRD, Hortensia Aragón (der.), sostuvo que no 
hay nada definitivo sobre las alianzas con el PAN . "Todavía no está definido algo concreto", dijo. El presidente de 
su partido, Jesús Ortega, guardó silencio. 
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Disputa el PRD poder 'a la brava' 
 
Modificarían ley en la ALDF para conservar Comisión de Gobierno 
Ernesto Osorio 
 
(12 octubre 2010).- El PRD en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) se aferra a la presidencia de 
la Comisión de Gobierno y está dispuesto a mantener esa posición de poder "a la brava". Y es que, ante el anuncio 
de Edith Ruiz Mendicuti de que abandonaría ese grupo parlamentario debido a la falta de apoyo a su trabajo, los 
perredistas dejarían de tener la mayoría absoluta (34 de 66 diputados), y el PAN y el PRI buscarían que la 
presidencia fuera rotatoria. 
 
El diputado y vocero perredista Alejandro Sánchez Camacho dijo que no dejarán el control de la Comisión de 
Gobierno. "Debemos permanecer en la presidencia. Es un asunto que hay que revisar la Ley Orgánica (de la 
ALDF), y no descartamos con ello modificarla para quitar esa palabra de 'mayoría absoluta' y dejar 'mayoría 
simple'", afirmó. Más tarde, 10 diputados locales convocaron a una conferencia de prensa urgente, en la que 
mostraron el "músculo perredista" y de sus aliados del PT y Convergencia para defender la permanencia de 
Alejandra Barrales como presidenta de la Comisión de Gobierno y de Aleida Alavez como secretaria. 
 
En la conferencia, el coordinador petista, Adolfo Oribe aseguró que cuentan con el apoyo de los diputados del 
Partido Verde no obstante que su coordinador, Raúl Nava, no estuvo presente. Cuestionados sobre el tema, los 
coordinadores del PAN y el PRI insistieron en que la ley es clara y que, en tanto ésta no se modifique, el sol azteca 
deberá dejar la Comisión de Gobierno. "El PRD debe entender que las leyes se deben cumplir, y la Ley Orgánica es 
clara: si no tiene mayoría absoluta, la presidencia es rotativa, y en esto vamos juntos PRI y PAN", dijo la panista 
Mariana Gómez del Campo. 
 
"Yo insisto: una vez que se confirme la salida de la diputada Ruiz Mendicuti, se debe hacer lo que la ley manda. 
Esto no es de interpretaciones o de si se aprobó la conformación antes o después de tres semanas. Y de la alianza, 
dudo que en verdad esté apoyando el Partido Verde", afirmó Israel Betanzos, del PRI. 
 
  
  
¿Y qué sigue? 
 
El desenlace de la disputa por la Comisión de Gobierno tiene tres escenarios probables: 
  
1. Los diputados del PRD convencen a la diputada Edith Ruiz de no abandonarlos, y el sol azteca mantiene la 
mayoría absoluta con 34 legisladores. 
 
2. De no convencer a Ruiz, los perredistas presentarían una iniciativa para modificar la Ley Orgánica de la ALDF a 
fin de que, con una mayoría simple, puedan tener la presidencia de la Comisión de Gobierno. 
 
3. Si se confirma la salida de Ruiz del PRD, el PRI y el PAN presentarían una propuesta para modificar la 
integración de la Comisión de Gobierno. Contarían con 23 votos a favor, por lo que les faltarían 11 para lograr su 
cometido. 
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Gasta Cámara $600 millones a discreción 
 
Disponen diputados de los recursos sin estar obligados a su comprobación 
Claudia Salazar 
 
(12 octubre 2010).- En el primer año de la 61 Legislatura en la Cámara de Diputados, los coordinadores 
parlamentarios manejaron con total discrecionalidad casi 600 millones de pesos, cuyo gasto no requiere mayor 
comprobación. Tras la revisión a los dos informes semestrales que han entregado a la Secretaría General cada uno 
de los siente grupos parlamentarios, se advierte que en promedio la Cámara de Diputados les entregó 49.6 
millones de pesos al mes. La entrega de las subvenciones que recibieron las bancadas también es equivalente a un 
millón 191 mil pesos al año por cada uno de los 500 diputados. La cifra de lo que reciben directamente las 
bancadas para sus gastos administrativos anuales no está disponible en la página de transparencia de la Cámara. 
 
Para llegar a ese dato es necesario sumar los números que se presentan en los informes publicados cada semestre 
en la Gaceta Parlamentaria. De acuerdo con los dos informes semestrales del manejo financiero de las bancadas, 
éstas recibieron de septiembre del 2009 a febrero del 2010 la cantidad de 314 millones 614 mil pesos. De marzo a 
agosto de este año, la cifra entregada sumó 281 millones 209 mil pesos. Ese dinero fue depositado en las cuentas 
de las fracciones, y aunque tienen un encargado administrativo, son los coordinadores quienes toman la decisión 
final del destino de los recursos que les entrega la Cámara. En la bancada del PRI se gastaron 256 millones de 
pesos en el primer año de la Legislatura, equivalente 21 millones 300 mil pesos al mes en promedio. De acuerdo 
con los informes, la bancada coordinada por Francisco Rojas tuvo dos asignaciones de "subvenciones 
extraordinarias", que sumaron 35.4 millones de pesos adicionales. Para todos los demás grupos, sólo se da cuenta 
de la entrega de subvenciones fija y variable. En el primer semestre, el PRI recibió 23 millones 571 mil pesos, y en 
el segundo 11 millones 902 mil pesos. Reporta como saldo un millón 917 mil pesos. 
 
La fracción del PAN recibió en un año 167 millones 158 mil pesos. En el primer semestre hubo una entrega más 
cuantiosa en la partida de Subvención Variable, pues se entregaron 69 millones 952 millones. De marzo a agosto 
de este año, la cifra bajó a 62 millones 565 mil pesos. Los reportes financieros del PAN reportan un saldo de 7 
millones 477 mil pesos. El grupo del PRD reporta ingresos por 81 millones 410 mil pesos en el primer año. No 
reporta ningún saldo a agosto. La bancada del PVEM recibió 31 millones 938 mil pesos y reporta un saldo de 9 
millones 19 mil pesos. El PT recibió 23 millones 513 mil pesos. Reporta un saldo de 505 mil pesos. Nueva Alianza 
tuvo ingresos por 17 millones 860 mil pesos y Convergencia 17 millones 939 mil pesos. 
  
Sin factura 
 Recursos entregados a las bancadas cuyo ejercicio no requiere comprobante: 
(pesos) 
  
595,823,000 
Total del primer año de la Legislatura. 
 
314,614,000 
Recibidos de septiembre de 2009 a febrero de 2010. 
 
281,209,000 
Recibidos de marzo a agosto de 2010. 
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Frena juez la reforma sobre ISR 
Víctor Fuentes 
 
(12 octubre 2010).- Una juez federal declaró inconstitucional la reforma de enero pasado al régimen de pago 
consolidado del Impuesto sobre la Renta (ISR), impugnada por cientos de las empresas más grandes del país. 
Guillermina Coutiño, la juez de distrito ante la que fueron concentrados los amparos, notificó ayer sus primeras 
nueve sentencias, en las que determinó que los cambios violan la garantía Constitucional de no aplicación 
retroactiva de la ley. Lo anterior porque se afectaron derechos adquiridos de empresas que por años habían 
ejercido bajo ciertas condiciones la figura del pago consolidado del impuesto generado por controladoras y filiales. 
 
Los amparos fueron otorgados a las empresas Grupo Alfa, Grupo Cementos de Chihuahua, San Luis Corporación, 
Sare Holding, Mexichem, Radio Centro, Grupo Industrial Omega, Corporación Zapata y el consorcio 
regiomontano Xignux, en contra de cinco artículos de la Ley del ISR, así como un artículo transitorio que 
estableció las reglas para aterrizar el nuevo sistema de pago. Fuentes oficiales informaron que este juzgado tramita 
alrededor de 130 amparos, pero cada demanda representa a un promedio de entre 10 y 20 empresas, entre 
controladora y subsidiarias, pues se trata de las compañías más importantes del País. Las sentencias serán 
impugnadas por Hacienda, y la decisión final estará en manos de la Suprema Corte, que emitiría su criterio hacia 
mediados de 2011. 
 
 
 

Acusan a AN de boicotear el Fondo Metropolitano 
Armando Estrop y Claudia Salazar 
 
(12 octubre 2010).- La bancada del PAN en la Cámara baja busca boicotear el incremento presupuestal al Fondo 
Metropolitano, denunció ayer el diputado priista Felipe Enríquez. Es por eso, señaló, que desde el blanquiazul se 
acusa a los priistas de utilizar con fines partidistas los foros que organiza la Comisión de Desarrollo Metropolitano, 
como publicó REFORMA. Hasta ahora, los legisladores panistas de estados que serían afectados por la reducción 
del fondo, dijo Enríquez, no han hecho propuestas que ayuden a revertir la propuesta del Ejecutivo de rebajarlo a 7 
mil millones de pesos. 
 
Aseguró que las críticas de los diputados del PAN no tienen sustento y parecen sólo una estrategia para 
desprestigiar el trabajo de la comisión e impedir reasignar presupuesto al fondo. La diputada Adriana Fuentes 
Cortés acusó al PRI de organizar foros con recursos de la Cámara baja con fines partidistas y no institucionales. 
Aseguró que la presidenta de la Comisión de Desarrollo Metropolitano, la priista Carolina Viggiano, busca en tales 
eventos que los asistentes se identifiquen con el tricolor. 
 
El pasado viernes se publicó que los gobiernos estatales y municipales no fueron capaces de invertir a tiempo los 
recursos asignados para 2010 en proyectos de infraestructura. Los fondos Metropolitanos y de Pavimentación 
muestran el mayor atraso en los proyectos de obras del Ramo 23, de acuerdo con información de la Secretaría de 
Comunicaciones. 
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Solicita Osuna amparo por espionaje a Téllez 
Claudia Guerrero 
 
(12 octubre 2010).- Héctor Osuna Jaime, ex presidente de la Comisión Federal de Telecomunicaciones 
(Cofetel), solicitó un amparo ante el Juzgado Quinto de Distrito, con sede en Mexicali, Baja California, luego de 
que cinco agentes federales intentaron aprehenderlo. De acuerdo con el documento del que REFORMA tiene 
copia, desde abril de este año, el ex funcionario fue declarado por la PGR como presunto responsable en el 
escándalo por la intervención y difusión de conversaciones telefónicas privadas del ex Secretario de 
Comunicaciones y Transportes, Luis Téllez. 
 
Según el relato del ex senador, los agentes intentaron ejecutar una orden de aprehensión entre el 6 y el 16 de 
septiembre. "En mi domicilio fui informado que durante la semana pasada y esta se presentaron cuatro o cinco 
personas que dijeron ser agentes de la Agencia Federal de Investigaciones, quienes afirmaron traer consigo una 
orden para aprehenderme, o detenerme (...). "Según dijeron con un número de orden girada en mi contra, sin que 
me informaran de donde provenía, lo que motiva que acuda a su señoría a solicitar la protección de la justicia 
federal". En la solicitud de amparo, Osuna informa que desde el 31 de agosto su equipo de abogados solicitó a la 
PGR una copia del expediente, pero le fue negada. 
 
En febrero de 2009, la SCT presentó una denuncia de hechos ante la PGR, contra quienes intervinieron y 
difundieron "de manera ilegal" conversaciones privadas que Téllez sostuvo por teléfono. El 13 de mayo, Osuna 
Jaime fue citado a comparecer ante la PGR, por la averiguación previa 18/UEDCSPCA/2009. En la solicitud de 
amparo, el ex comisionado se queja del trato que le dio el agente ministerial. El 26 enero de este año, la ex 
subsecretaria de SCT, Purificación Carpinteyro, inculpó directamente a Osuna Jaime. La ex funcionaria detalló a la 
PGR la forma en que supuestamente el director de la Cofetel le entregó un disco compacto con grabaciones 
telefónicas de Téllez. 
 
 
 

Indagan sobornos en LFC y PEMEX 
 
Sospechan de negocios 'arreglados' con empresa ABB. Considera la SFP a compañía suiza muy 
sofisticada a la hora de corromper 
Luis Brito 
 
(12 octubre 2010).- La Secretaría de la Función Pública (SFP) inició una indagatoria sobre posibles sobornos de 
la empresa suiza ABB a personal de Petróleos Mexicanos y de la extinta Luz y Fuerza del Centro (LFC) para la 
obtención de contratos en los últimos ocho años. Implicada presuntamente en el caso de "compra" de funcionarios 
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), ABB obtuvo un total de 556 contratos en la Administración Pública 
federal, desde 2002 a la fecha, por más de 3 mil 400 millones de pesos. 
 
El titular de la SFP, Salvador Vega, dijo en entrevista con REFORMA que la investigación parte del 
descubrimiento de que la firma tenía un sofisticado esquema para pagar sobornos a los servidores públicos de la 
CFE, el cual implicaba triangulaciones mediante empresas, cuentas bancarias y tarjetas de crédito de terceros en el 
extranjero. 
 



 
MARTES 12 DE OCTUBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
11 

"Es un esquema sofisticado, que eso te habla de toda una maquinación para cometer los actos de corrupción", dijo. 
La mecánica para corromper hace sospechar a las autoridades que no sólo habría sido utilizada en el caso de los 
contratos facilitados por el ex director de Operación de la CFE Néstor Félix Moreno, quien recibió un yate, un 
Ferrari y 700 mil dólares. Vega aclaró que no serán sujetos a investigación todos los contratos logrados por ABB y 
sus filiales con las entidades del sector energético porque algunos son por montos menores. 
 
"No es que tengamos una presunción específicamente de algunos contratos. Lo que queremos es tener mayores 
certezas de que no ocurrió esto en otras dependencias o con otros contratos. "Nuestra obligación es asegurarnos o 
revisar, de tal manera que podamos, si es que esto sucedió, detectar mediante investigaciones si es que hubo otros 
posibles actos de corrupción", aseveró el funcionario. Sobre los contratos más redituables, el titular de la Función 
Pública explicó que se verificará cómo fueron obtenidos y si las sumas de dinero correspondieron al precio de 
competencia. "Significa hacer investigación de mercado para ver si los precios fueron efectivamente buenos y 
dentro del margen; cuando esto no sucede, profundizar en las investigaciones", agregó. Vega mencionó que se 
trata de una indagatoria compleja, pero mediante la cual serán castigados servidores públicos si se corroboran más 
casos de corrupción. 
 
"No nos queremos quedar solamente con lo que tenemos. Es por eso que hemos abierto investigaciones en las 
otras dependencias. Nuestra obligación es agotar las investigaciones y ver si este modus de operación ha sido 
utilizado en otros casos", reiteró. Interrogado sobre la indagatoria de la SFP, Homero Niño de Rivera, coordinador 
ejecutivo de Petróleos Mexicanos, dijo que la paraestatal ofrecerá toda la co- laboración y transparencia para 
revisar los contratos. 
 
 

Atribuyen marineros yate a Néstor Moreno 
Alfonso Juárez 
 
(12 octubre 2010).- ACAPULCO.- Marineros de este puerto identificaron al ex director de Operación de la CFE 
Néstor Moreno Díaz como dueño del yate Dream Seeker. El abogado del ex funcionario negó a REFORMA que el 
yate fuera propiedad de Moreno. "Nosotros sabíamos que el dueño era él", dijo un marinero al ver una foto de 
Moreno. Empleados del Club de Yates de Acapulco, donde se encontraba la nave antes de ser asegurada por la 
Marina, dijeron que sabían que no estaba registrada a nombre de Moreno. Al cierre de esta edición, nadie había 
reclamado la propiedad de la embarcación, que está bajo la jurisdicción de la Secretaría de Marina. 
 
 
 

Buscan quitarle 'asquito' a Emilio 
 
Exigen a Gobernador disculpas por crítica a los matrimonios del mismo sexo 
Andrés Martínez y Verónica Sánchez 
 
(12 octubre 2010).- La Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco (CEDHJ) solicitó ayer que el 
Gobernador, Emilio González Márquez, se disculpe públicamente por haber mencionado que el matrimonio entre 
personas del mismo sexo le da "asquito". "Esa palabra puede tener muchas interpretaciones y, sobre todo, puede 
generar, como lo es, ofensas y aspectos que son considerados discriminatorios y ofensivos", señaló el titular de la 
dependencia, Felipe de Jesús Álvarez Cibrián. 
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El viernes pasado el Mandatario defendió el matrimonio hombre-mujer y rechazó a las parejas gay. "Para mí sí, 
matrimonio sí es un hombre y una mujer, porque ¿qué quieren?, uno es a la antigüita y uno es así. A lo otro, como 
dicen, todavía no le he perdido el asquito a aquello", manifestó el titular del Ejecutivo al inaugurar la II Cumbre 
Iberoamericana de las Familias, evento en el que estaba el Cardenal Juan Sandoval Íñiguez. 
 
Por ello, el Ombudsman jalisciense pidió que el Gobernador aclare su comentario, ya que una postura a título 
personal no debería de traducirse en la motivación o fundamentación de una política pública de Estado. "Es 
importante que a ese sector que se ha sentido agraviado y ofendido se le ofrezca una disculpa pública, 
independientemente de la aclaración que es importante para poder determinar que está dentro de una expresión 
meramente personal y no trascienda hacia las políticas públicas", expresó. 
 
Hasta el cierre de esta edición, la CEDHJ había recibido 63 quejas vía Internet en contra del Gobernador por su 
comentario. 
 
  
  
PIDEN COMPROMISO 
  
Por su parte, el presidente del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), Ricardo Bucio, 
exigió al Gobernador de Jalisco comprometerse con acciones en contra de la homofobia en su Estado. El 
funcionario reprobó las declaraciones del Mandatario estatal y aseguró que éstas podrían vulnerar los derechos de 
la comunidad gay que se ha casado o que busca hacerlo en el Distrito Federal. "Me parecen que son 
desafortunadas y que no tienen que ver en estricto con la libertad de expresión, es indispensable que en el ejercicio 
de la libertad de expresión haya un respeto por los derechos de los terceros. 
 
"Un servidor público tiene la responsabilidad de que todas las personas sin distingo que gobierna tengan 
garantizado el respeto por su dignidad y la promoción activa de su derechos", afirmó. Bucio informó que a raíz de 
estas expresiones el Conapred recibió 7 quejas en contra del Gobernador, las cuales integraron en un mismo 
expediente que remitieron a la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco porque no cuentan con la 
facultad para tratar casos de presunta discriminación por parte de funcionarios locales. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
  
"Es importante que a ese sector que se ha sentido agraviado y ofendido se le ofrezca una disculpa pública". 
 
Felipe de Jesús Álvarez, Comisión Estatal de Derechos Humanos 
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PLAZA PÚBLICA / Veinte años del IFE 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(12 octubre 2010).- A última hora, el presidente Felipe Calderón canceló su participación en el Foro sobre 
democracia latinoamericana, uno de los actos con que el Instituto Federal Electoral festeja sus 20 años de edad. 
No se explicó la causa de la súbita decisión. No faltaron por eso conjeturas. La más inmediata era que, con miles 
de electricistas en la calle (en el doble sentido de la expresión) el Ejecutivo quedaría expuesto a algún incidente 
con miembros del SME que le reprochan, un año después como el primer día, la extinción de su fuente de trabajo. 
 
El cerco de seguridad que rodea a Calderón, y se estrecha en ocasiones particulares como la de ayer, le aseguraría 
su libre acceso sin molestias al Palacio de Minería. Por tal motivo me parece que fue otra la razón de la ausencia 
presidencial. Quizá lo movió a cancelar su asistencia, ya comprometida, el no convalidar a la autoridad que hace 
apenas unas semanas lo declaró infractor a la ley, aunque haya admitido su incapacidad para sancionarlo. El 
Presidente no acaba de asimilar el hecho, tanto que en su conversación radiofónica reciente con Salvador 
Camarena en W Radio se quejó de que se quiera silenciar al Estado, cuando lo que hizo el IFE fue considerar que 
el Ejecutivo -que no equivale al Estado- infringió la ley al emitir mensajes propagandísticos en vísperas de las 
elecciones estatales de julio pasado. Calderón reclama su libertad de expresión como si fuera un particular y no el 
titular de un poder de la Federación que tiene amplias posibilidades de hacerse escuchar y deberes para hacerse 
oír. En el IFE está asimismo presente ese episodio. Aludió a él Marco Antonio Gómez Alcántar, uno de los tres 
consejeros que terminan con este mes su gestión de siete años, en la porción matutina del festejo de ayer, en la 
sede del Consejo General del Instituto, donde se reunió buena parte de la historia del IFE, encarnada en muchos 
de sus protagonistas, uno de los cuales fue el propio Calderón como representante del PAN. 
 
Si aquel fue el móvil para plantar al órgano electoral en su festejo, puso en relieve uno de los delicados asuntos que 
el IFE tiene delante de sí al cumplir 20 años. En una de las varias paradojas que afronta, dispone de capacidades 
para determinar si la conducta presidencial cuadra con la ley en la materia que le toca administrar y al mismo 
tiempo carece de los instrumentos para sancionar al infractor. En esa contradicción se sintetiza parte del curso 
legal y práctico del IFE en sus dos décadas iniciales de vida. Casi todas las personas que desde distintos niveles lo 
dirigieron en ese lapso estuvieron presentes en la ceremonia matutina celebrada en la sede misma del Instituto. 
Asistieron seis de los ocho presidentes que ha tenido ese órgano y casi todos sus directores y secretarios ejecutivos. 
El destino personal de todos ellos sintetiza la evolución política de nuestro país en los cuatro lustros de vida del 
IFE. De los tres secretarios de Gobernación que lo presidieron, sólo Emilio Chuayffet actúa en el poder público, 
hoy como diputado federal por segunda vez desde que fue forzado a irse de Bucareli en enero de 1998. Jorge 
Carpizo volvió a la vida académica en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, y Esteban Moctezuma 
es el presidente ejecutivo de la Fundación Azteca, del Grupo Salinas. Ya que una cosa lleva a otra digamos que esta 
mañana, en el foro del que se ausentó Calderón, estará presente el benefactor del grupo Azteca, Carlos Salinas de 
Gortari, bajo cuya Presidencia fue creado el instituto festejado. 
 
Los dos ex presidentes del órgano constitucional autónomo (estatuto atribuido al IFE en 1996) José Woldenberg y 
Luis Carlos Ugalde, de tan diferente talante retornaron a su actividad académica, completada en el segundo caso 
con tareas desde su propia consultoría. Arturo Núñez, que de director pasó a ser subsecretario de Estado, es hoy 
senador en la bancada del PRD, mientras que Felipe Solís Acero persevera en el PRI, y en la actual legislatura ha 
sido vicepresidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. María del Carmen Alanís, también secretaria 
ejecutiva, preside hoy la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Fernando 
Zertuche hace bien lo que tan bien sabe hacer: lee, escribe, aconseja. 
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Dos ex consejeros del IFE han llegado al gabinete presidencial. Santiago Creel, presente, y Juan Molinar 
Horcasitas, ausente de la celebración de ayer. Fue inevitable recordar que otro miembro del consejo, José 
Francisco Ruiz Massieu, fue asesinado en la época que representaba al PRI, y la noticia del atentado en su contra 
se conoció en ese recinto mientras el consejo sesionaba el 28 de septiembre de 1994. 
 
Al celebrar el IFE su vigésimo aniversario, está en curso la designación de tres integrantes de su consejo, la tercera 
parte del total. Se inscribieron más de 140 aspirantes, de entre los cuales si los grupos parlamentarios hacen un 
ejercicio honesto de selección no hallarán dificultad para escoger a los nuevos consejeros electorales. Corre el 
periodo en que pueden presentarse objeciones y tachas a los candidatos. Prefiero hacer lo contrario y ponderar la 
experiencia y conocimiento de la materia electoral, y su desempeño en otros valiosos menesteres públicos de 
Emilio Álvarez Icaza, Jorge Javier Romero, Javier Santiago, Ciro Murayama, Juan Manuel Herrero, Enrique 
Ochoa Reza, Álvaro Arreola, María Elena Homs, Pedro Rivas Monroy, Erubiel Tirado, Salvador Guerrero Chiprés y 
Alfredo Orellana. 
 
   
Cajón de Sastre 
  
El doctor Luis Villoro, profesor emérito de la UNAM, recibió el jueves pasado el premio internacional Alfonso 
Reyes, instituido por el Colegio de México en su 70º. Aniversario. En su discurso contrastó la democracia liberal, 
concomitante a la globalización capitalista que ha conducido a las "injusticias globales", a una "explotación inicua 
de los trabajadores" y es una "amenaza sobre el medio ambiente natural", con la democracia comunitaria que se 
ensaya en algunos lugares de México, que se funda en principios como "acercarse a la no desigualdad, a la 
complementariedad y la reciprocidad, basada... en una economía distributiva". La democracia comunitaria 
"eliminaría toda forma de exclusión de cualquier persona o grupo... se acercaría a la equidad y a la redistribución 
adecuada de los recursos". De ese modo, "una sociedad se convierte en una comunidad". 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 

Jorge Alcocer V. / AMLO y Marcelo 
 
(12 octubre 2010).- En sobremesas y charlas de café hablar del tema es inevitable. Andrés Manuel López 
Obrador y Marcelo Ebrard Casaubón parecen enfilados en ruta de colisión con motivo de la política de alianzas 
electorales que su partido establecerá el año que entra, en especial en el estado de México. Al respecto me he 
topado con dos visiones, dos hipótesis, sobre el comportamiento de los nombrados. 
 
Hay quienes me aseguran que todo está pactado; que López Obrador ya se definió a favor de Ebrard para 2012, y 
que lo que estamos viendo son escenas inspiradas por Tin Tan, regañando a su carnal Marcelo. El tabasqueño 
estaría jugando -dicen- a minar, dentro del PRD, el poder de los llamados Chuchos, para así despejar el camino de 
su pupilo. En tanto que Ebrard habla con la voz sensata que valora pragmáticamente las temporales alianzas del 
PRD con el PAN, con el objetivo de elevar la votación por el primero. A lo anterior agregan otra explicación: 
Marcelo Ebrard no puede salir a la palestra a golpear a Enrique Peña Nieto; en cambio, Andrés Manuel no tiene 
nada que perder. Por el contrario, quiere convertirse -de nuevo- en la víctima del complot que prepara "la mafia 
que (le) robó la presidencia". 
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En el otro extremo, somos varios lo que creemos que el conflicto entre ambos personajes es real; que muy 
posiblemente conducirá al registro de dos candidatos presidenciales de "izquierda" (ambos emanados del PRI) en 
2012. Marcelo por el PRD y López Obrador por el PT, lo que anticipa -agrego- el fracaso de ambos. Fundo mi 
creencia en las declaraciones y trayectoria de ambos personajes. Aun en la farsa, el lenguaje tiene límites, y AMLO 
hace semanas que los rompió. Cabe tener presente que mientras el tabasqueño tiene el pasado clavado en el 
corazón y la mente, Marcelo tiene la mirada puesta en su futuro. El ex candidato escucha a quienes le 
retroalimentan el rencor; el jefe de Gobierno sabe que le resta un año para acreditarse como el mejor gobernante 
que ha tenido el DF, desde que el PRD ganó las elecciones en 1997. Uno seguirá en su infatigable papel de 
misionero; el otro intentará consolidarse en las encuestas nacionales, convenciendo a quienes tienen algo que 
decir para el futuro. 
 
Pero si el desencuentro entre los citados políticos está inspirado en las películas de Tin Tan y su carnal Marcelo, 
entonces el que sea candidato quedará en tercer lugar en 2012. Primero que nada, por farsantes. Pero también, 
porque se habrán aventurado a montar una película cuyo final provocará los abucheos de la sociedad y del 
electorado. Sin embargo, no creo que estemos ante una farsa. López Obrador no ha recorrido, durante cuatro años, 
veredas y caminos para después entregar la estafeta a Marcelo; eso se antoja imposible, a menos que alguien 
pueda demostrar que los seguidores del primero son marionetas que maneja a su antojo, para que, llegado el 
momento, Marcelo reciba el respaldo del "movimiento", como especie de piadosa transfusión de popularidad que 
lo haga candidato exitoso. 
 
Si se trata de una farsa, los actores deben ser "nominados". Pero, si estamos ante un conflicto real, entonces lo que 
sigue es su agudización, hasta que todo quede a punto de ruptura. Resulta increíble, rueda de molino imposible de 
tragar, sostener que, al final de la trama, los dos personajes saldrán al escenario para informar al público que todo 
lo previo fue parte de un montaje montado por la "mafia". Y al que no le guste tal final, que pase a la taquilla para 
que le devuelvan la credencial para votar. 
 
Cabe anticipar que, más allá de lo que pase entre el PRD y el PAN en el estado de México, López Obrador será 
candidato presidencial en 2012. Mi duda es si Marcelo Ebrard tendrá los arrestos y el coraje para enfrentarlo hasta 
el final. Más pronto que tarde llegará el momento de la ruptura, como versión reciclada de lo ocurrido en 2005 
dentro del PRD. 
 
Posdata. Insisto: lo que parejo, no es chipotudo. La Comisión de Quejas y Denuncias del IFE consideró ilegal la 
propaganda del Presidente; ahora ordena la suspensión de los mensajes que promueven a López Obrador como 
precandidato; pero la inequidad impera al no hacer lo mismo con la propaganda de Enrique Peña Nieto y otros 
gobernadores, a los que declaran libres de toda culpa. Vamos directo al conflicto. 
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Eduardo R. Huchim / Sembradores de tempestad 
Eduardo R. Huchim 
 
(12 octubre 2010).- Asombra cómo la inconsciencia, la distorsión de la ley y la animadversión llevan a las 
autoridades a incurrir en actos que engendran tensiones políticas indeseables, a pesar de que la contienda 
presidencial de 2006, que escindió al país, generó una polarización cuya secuela más evidente ha sido un gobierno 
frágil que ha propiciado la inestabilidad en varias regiones del país. En esa conducta incurrieron recientemente el 
presidente de la República y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El TEPJF emitió en 
septiembre una de sus sentencias poco convincentes que tanto han erosionado el prestigio que debería tener -y no 
tiene- la máxima autoridad en materia comicial. Su fallo parece reflejar la animadversión de varios magistrados 
hacia el político mexicano quizá más controvertido, Andrés Manuel López Obrador. 
 
Con votación dividida, el TEPJF ordenó a la Comisión de Quejas del IFE que, a su vez, ordenara suspender la 
transmisión en radio y tv del spot del Partido del Trabajo en el cual aparecía AMLO promoviendo un decálogo con 
el cual podrían coincidir la mayoría de los mexicanos, incluso si no son partidarios de López Obrador. El caso 
puede resumirse así: el 19 de julio de 2010, el PAN presentó ante el IFE una queja contra los promocionales, por 
considerarlos propaganda anticipada de AMLO de cara a la elección de 2012, y pidió como medida cautelar su 
inmediata suspensión. El secretario ejecutivo del IFE rechazó esta solicitud sin trasladarla a la Comisión de 
Quejas, pero su negativa fue impugnada ante el TEPJF, que le ordenó someterla a esa Comisión, la cual determinó 
la improcedencia de la medida cautelar, por lo cual el PAN recurrió de nuevo al TEPJF. Importa precisar que la 
litis no era si el spot es legal o no, sino solamente si se le retiraba del aire sin esperar el fallo sobre el fondo del 
asunto. 
 
El 29 de septiembre, el magistrado Salvador Olimpo Nava Gomar presentó a la Sala Superior un proyecto que 
ratificaba la improcedencia de la medida cautelar. La propuesta fue apoyada por los magistrados Manuel González 
Oropeza y Constancio Carrasco, pero rechazada por la presidenta María del Carmen Alanís y por Pedro Penagos, 
Flavio Galván y Alejandro Luna. Debe tenerse presente, para analizar el caso, que las medidas cautelares son 
providencias transitorias para evitar daños irreversibles que, como bien razonó Nava Gomar, en este caso no 
existen y, en cambio, debía privilegiarse la libertad de expresión. La resolución propuesta señalaba que AMLO sólo 
externaba una reflexión sobre un proyecto de nación del PT y pese a ser un ex candidato presidencial, distaba de 
posicionarse y aludir a sus aspiraciones. 
 
Sin embargo, la mayoría de los magistrados ignoraron los sensatos razonamientos de tres de sus homólogos y 
ordenaron retirar el spot del aire. El asunto prefigura un comportamiento del tribunal que podría generar 
tempestades durante el proceso electoral de 2012. Más aún, ya comenzó a provocarlas, pues el PT y AMLO 
difundieron un nuevo promocional que atribuye el fallo a "la mafia del poder" (Calderón, Salinas, Gordillo) y ataca 
a Enrique Peña Nieto por su presencia diaria en Televisa. Por considerar que denigra la institución presidencial, el 
IFE ordenó el retiro del spot, en tanto que AMLO prepara ya otro para sustituirlo, y la cadena puede continuar, 
igual que las tensiones. Por su parte, en entrevista con Salvador Camarena, de W Radio, Felipe Calderón 
reactualizó su lema proselitista de que AMLO es un "peligro para México" y de ese modo contribuyó a la 
tempestad, a propiciar una malsana y temprana polarización que, de continuar, reeditará la de 2006, que no había 
desaparecido del todo. La conducta presidencial recuerda a Claudio X. González Guajardo, quien afirmó que 
"dejar la Presidencia de la República y optar por la presidencia del PAN es muy costoso para México y los 
mexicanos" (Reforma, 14/07/10). 
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En efecto, hablar y actuar como presidente de un partido y no como jefe de Estado, prácticamente deja sin timonel 
a la nave nacional y crea conflictos preelectorales, es decir, lo menos que necesita un país que ha perdido 
soberanía en amplias franjas de su territorio y cuyas instituciones están socavadas por la corrupción. 
 
  
  
Omnia 
  
¿Qué harían Alanís, Galván, Luna y Penagos si tuvieran que decidir el retiro o no de las diarias apariciones de Peña 
Nieto en la tv, ésas sí violatorias del 134 constitucional? Probablemente parapetarse en la coartada de que ese 
artículo no está reglamentado. 
 
  
omnia08@gmail.com 
  
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(12 octubre 2010).- DENTRO y fuera del ISSSTE se preguntan si realmente Jesús Villalobos López es el director 
general... o nomás está de paso. 
 
Y ES QUE hace ocho meses dejó el cargo Miguel Ángel Yunes para irse a perder en Veracruz, por lo que Villalobos 
tomó las riendas del instituto por ser el director de Finanzas, tal y como lo establece un acuerdo de su Junta 
Directiva emitido en 2007. 
 
LO CURIOSO es que el funcionario, hasta donde se sabe, no ha sido ratificado formalmente por el presidente 
Felipe Calderón. Vaya, ni siquiera aparece en el directorio del gabinete presidencial. 
 
HAY QUIENES creen que esta presunta ambigüedad obedece, realmente, a que Calderón no quiere darle 
nuevamente esa posición a Elba Esther Gordillo: al no haber nombramiento, no habría rompimiento. 
 
SIN EMBARGO, otros afirman que de Los Pinos ya le pidieron permiso a la maestra para nombrar a Manuel Pérez 
Cárdenas y que la respuesta fue: "ese nombre no me gusta". 
 
¿A POCO en serio las siglas del ISSSTE seguirán significando Instituto de Solícitos, Serviciales y Sumisos 
Trabajadores de Elba? Es pregunta de bata blanca. 
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ALLÁ en Aguascalientes se están tomando con mucha calma el hecho de que el Tribunal Electoral federal invalidó 
el triunfo del priista Carlos Lozano como gobernador. 
 
A PESAR de que la elección se encuentra, de momento, en el limbo jurídico, el actual mandatario Luis Armando 
Reynoso Femat ya dijo que él va a seguir adelante con el proceso de entrega-recepción al priista, le guste a quien le 
guste, le pese a quien le pese. 
 
HABRÁ QUE preguntarle al gobernador expulsado del PAN si se siente muy seguro del triunfo de su delfín o si, ya 
de plano, decidió mandar al diablo también a las instituciones. 
 
  
  
VAYA PARADOJA: en los pleitos de los políticos, que pelean supuestamente por el bien de la sociedad, los que 
menos importan son ¡los ciudadanos! 
 
UN EJEMPLO CLARO de esto es lo que está pasando en la Asamblea Legislativa del DF, donde la diputada Edith 
Ruiz Mendicutti anunció su salida de la bancada del PRD supuestamente porque no la han apoyado en sus 
iniciativas para favorecer a la ciudadanía. 
 
EN REALIDAD la legisladora pertenece al PT, pero se fue con los perredistas "a préstamo" sólo para darle a los del 
sol azteca la mayoría absoluta que les permitiera imponer su ley en la ALDF. 
 
Y AHORA su salida del grupo parlamentario perredista es vista como un capítulo más de la disputa hacia el 2012 
entre Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard. 
 
NO HAY que olvidar que una de las consentidas de Ebrard podría ser de las primeras damnificadas por el pleito: 
Alejandra Barrales, cuya posición como presidenta de la ALDF está en riesgo. 
 
TAN ES ASÍ que los perredistas están buscando cambiar toda la ley interna de la Asamblea, con tal de que Barrales 
no pierda su lucidora vitrina. ¡Qué tal! 
 
  
  
AYER renunció Néstor de la Torre como director de Selecciones Nacionales de la Federación Mexicana de Futbol, 
luego del escándalo en torno a los jugadores, sus fiestas, sus amigas y sus sanciones. 
 
LA LECCIÓN para los niños que ven en los futbolistas a sus ídolos es: reviéntate cuando no debes, haz sándwich 
con chavas que nomás lo parezcan y si alguien te quiere castigar... ¡rebélate en horario triple A! 




